



L X X I V
L E G I S L A T U R A

CONGRESO DEL ESTADO DE MICHOACÁN DE OCAMPO

COORDINACIÓN DE
COMUNICACIÓN SOCIAL

S Í N T E S I S I N F O R M A T I V A

MORELIA, MICH. SÁBADO 17 DE OCTUBRE DEL 2020.

H. Zitácuaro, Mich. - José Alfonso Eufemio Nicolás de Jesús García Robles, nació en la ciudad de Zamora, Michoacán, el 20 de marzo de 1911, su labor más loable fue haber logrado la firma del Tratado de Tlatelolco en 1967, referente a la no proliferación nuclear y participar en las sesiones Especiales de Desarme ante la ONU en 1978 y 1982, lo que le valió haber sido galardonado con el premio Nobel de la Paz, junto a la sueca Alva Reimer Myrdal en 1982.

Estudió abogacía, graduándose en la UNAM, realizó más tarde sus estudios de posgrado en el Instituto de Altos Estudios Internacionales, que actualmente es parte de la Universidad de París II Panthéon-Assas, en 1936, así como en la Academia de Derecho Internacional de La Haya en 1938. Fue alumno del Instituto de Ciencias, reconocido colegio Jesuita en Guadalajara.

Se le considera el arquitecto del Tratado de Tlatelolco, un documento firmado en México el 14 de febrero de 1967, con el que 115 países pasaron a formar parte de una zona libre de armas nucleares.

La Question du Pétrole au Mexique et le Droit International (1939), Política internacional de México (1946), La desnuclearización de la América Latina (1965), La anchura del mar territorial (1966), El Tratado de Tlatelolco. Génesis, alcance y propósito de la proscripción de las armas nucleares en América Latina (1967), entre otras, han sido algunas de sus publicaciones.

El oriundo de Zamora, Michoacán, Alfonso García Robles y la sueca Alva Myrdal, los dos expertos en desarme que comparten el Premio Nobel de la Paz de 1982, fueron partícipes de la ceremonia de premiación que se celebró

El Personaje de la Semana

Alfonso García Robles

Por: Gabriel Gómez Rodríguez

en la Universidad de Oslo. Ambos recibiendo una medalla de oro conmemorativa.

Myrdal y García Robles hicieron declaraciones contra la amenaza que representaría una guerra nuclear.

García Robles fue ministro de Relaciones Exteriores de México y desempeñó un papel fundamental en la concepción del tratado para evitar la proliferación de las armas nucleares en América Latina, firmado en 1967. Fue el representante mexicano en la conferencia sobre desarme de Ginebra de 1977.

"Cuando el ciudadano se dé cuenta de las consecuencias que tendría una guerra nuclear, llevarán a cabo campañas más activas a favor del desarme". "Pienso que este premio es una noticia muy buena para todos los que trabajan por la paz", expresó García Robles.

El diplomático mexicano Alfonso García Robles se vio obligado a firmar autógrafos al público noruego, en medio de ovaciones, al finalizar la ceremonia donde recibió el Premio Nobel de la Paz.

Con esa distinción internacional, parecía visiblemente feliz después de haber recibido la medalla de oro, grabada con el perfil de Alfredo Nobel, y el diploma que acompañan el premio.

Portaba un traje oscuro, camisa blanca y corbata azul, el diplomático posó ante los fotógrafos exhibiendo su reco-

nocimiento.

García Robles radicó en Nueva York, trabajando para la ONU como Jefe de la División Política del Departamento de Asuntos del Consejo de Seguridad, de 1946 a 1956.

Fue el representante de la ONU en la Conferencia Panamericana de Bogotá (1948), en la que se firmó la Carta de la Organización de los Estados Americanos.

Se casó con Juana María Szyszlo, una joven peruana, funcionaria de la ONU, con quien tendría dos hijos, en 1950.

Murió el 2 de septiembre de 1991 en la Ciudad de México. Fue enterrado en el Panteón Español, Miguel Hidalgo.

A lo largo de la historia, tres mexicanos han sido distinguidos con esta presea que reconoce las contribuciones de hombres y mujeres en diferentes áreas científicas y humanistas, por la fundación sueca Alfred Nobel.

Alfonso García Robles obtuvo el



Premio Nobel de la Paz, por su trabajo contra el desarme nuclear.

Ocho años después, en 1990, Octavio Paz fue reconocido con el Premio Nobel de Literatura.

Y en 1995, Mario Molina obtuvo el Premio Nobel de Química, por sus estudios sobre el peligro del adelgazamiento de la capa de ozono que rodea la Tierra.

Dr. Francisco Lunar uno de los galardonados a la Presea "Constitución de 1814"

Por: Gabriel Gómez Rodríguez

H. Zitácuaro, Mich. - El pleno de la LXXIV Legislatura aprobó este miércoles, 14 de octubre, otorgar la Presea "Constitución de 1814" al Dr. Francisco Lunar Vargas, Estela Núñez y Daniel Espino, quienes fueron designados como los beneficiarios para recibir este reconocimiento.

El doctor Francisco Lunar, recientemente falleció a causa de la pandemia del COVID-19, perdió la batalla contra el coronavirus la noche del sábado 22 de agosto, fue presidente municipal de Los Reyes, Michoacán, hombre comprometido con la salud de su gente, ejerció su profesión en el Hospital Civil de la Ciudad de Morelia.

Fue también el médico oficial del Congreso del Estado en las últimas legislaturas, tenía numerosas citas con los diputados michoacanos para brindarles consulta médica, por lo que cubría siempre jornadas de trabajo intensas.

Este reconocimiento es también para la doctora María Estela Núñez Baltazar, quien se ha venido desempeñando como coordinadora y jefa de enfermería en el ISSSTE, así como al técnico radiólogo Héctor Daniel Espino Bautista.

Cabe hacer mención que esta presea se ha otorgado en Apatzingán, pero debido a la crisis sanitaria se tomó la determinación de entregarla en la capital michoacana.

Con motivo del 206 Aniversario de la Constitución de Apatzingán, la Presea "Constitución de Apatzingán de 1814" será entregada de forma póstuma al Dr. Francisco Lunar Vargas. Serán sus familiares quienes asistan a la entrega de este reconocimiento.

Sirva este reconocimiento a los méritos, entrega, compromiso y servicio a la sociedad, de parte del personal a cargo de los servicios médicos del Estado, ante la crisis sanitaria provocada por el virus Sars-cov-2 (Covid-19), escribió el Congreso en su página oficial.

Dicho galardón será entregado por el gobernador del Estado y el presidente del Congreso, el día 22 de octubre, a partir de las 11:00 horas, en las instalaciones del Centro Cultural Clavijero, de la Ciudad de Morelia.

Fue la LXXIV Legislatura la que instituyó la entrega de la Presea Constitución de Apatzingán de 1814, en el marco de los festejos de la promulgación del



Decreto Constitucional para la Libertad de la América Mexicana.

En diciembre del año 2019 los legisladores aprobaron por unanimidad establecer dicho reconocimiento a quienes se hayan distinguido por sus méritos en pro del desarrollo económico, social, político, educativo o cultural, del Estado de Michoacán o la Nación, el cual incluye a personas, instituciones u organizaciones. El documento que presentó la Comisión de Cultura y Artes, establece que la Presea consistirá en una medalla circular de

plata, bañada en oro de 18 quilates, de 5 centímetros de diámetro y 5 milímetros de espesor.

En el anverso estará grabado con la efigie del Generalísimo Don José María Morelos y Pavón y en el reverso deberá grabarse las leyendas: "Estado de Michoacán de Ocampo" y "Constitución de 1814" y en el centro de la medalla, el Escudo del Estado de Michoacán de Ocampo, misma que penderá de un listón con los colores patrios.

Demanda Tony Martínez certeza de la Federación sobre recursos para salud en 2021 para estados

En el Proyecto de Presupuestos de Egresos de la Federación (PPEF) 2021, el Congreso de la Unión debe dar certeza a los estados del país, sobre la disponibilidad de recursos federales para el sector salud, más ante la grave crisis sanitaria que hoy se vive, demandó el diputado Norberto Antonio Martínez Soto, presidente de la Comisión de Programación, Presupuesto y Cuenta Pública en la LXXIV Legislatura del Congreso del Estado.

Alertó sobre que en el proyecto que envió la Federación, no existe claridad en los recursos para el rubro de salud, además de que en la iniciativa de presupuesto de egresos federal para el 2021, los Convenios de Descentralización y Reasignación, presentan una disminución del 23.1 por ciento.

El legislador subrayó que aunado a ello, también hay recorte del gasto federalizado, por lo que se avizora un escenario de enorme gravedad, para los estados y municipios del país, pues también se eliminan varios programas y subsidios.

Tony Martínez explicó que en el caso de los Convenios de Descentralización y Reasignación, en la propuesta hay una disminución del 23.1 por ciento, lo que representa que en términos reales se registra una caída de 25 mil 868.5 millones de pesos para ubicarse en 100 mil 693.0 millones.

«El recorte más representativo es la desaparición de los recursos federalizados asignados a la Protección Social en Salud para el Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI), componente que en 2020 presentó un monto de 72 mil 538.4 millones de pesos y ahora queda en cero».

Ante este panorama, demandó que en el Congreso de la Unión se analice a fondo dicha propuesta y que se reasignen los recursos a los rubros que en la iniciativa del Gobierno Federal se afectaron y que son clave para el desarrollo, bienestar y progreso de la población, como es el tema de salud, seguridad y desarrollo económico.

«Es grave que no existe claridad sobre los recursos y las políticas, pues no es clara la iniciativa y para las Entidades Federativas representa una enorme preocupación debido a la complejidad de las necesidades en materia de salud se tienen, más hoy por la con-



tingencia sanitaria».

La iniciativa del paquete económico, puntualizó no evidencia la salud como prioridad federal, pese a la crisis, por lo que es necesario que en el Congreso de la Unión se brinde certeza y claridad sobre la disponibilidad para este rubro y para los estados y municipios.

Lamentó que mientras sectores como el de salud no es prioritario para

la Federación, si lo sea el proyecto presidencial del Tren Maya, con un alza del 74 por ciento; la coordinación de sus políticas de gobierno con un 31.6 por ciento; el cubrir adeudos de ejercicios fiscales anteriores (ADEFAS) con un 30 por ciento; y sus programas sociales, que suben en un ocho por ciento.

En contraste, se prevé un recorte del nueve por ciento al gasto federalizado, lo que en términos nominales representa una caída de 115 mil 520.4 millones de pesos, siendo el más afectado el Ramo 23 correspondientes a Provisiones Salariales y Económicas, con un recorte del 41.8% lo que representa una caída de seis mil 40.7 millones de pesos en términos nominales con respecto al año anterior para situarse en 9 mil 145.6 millones.

Además de la disminución de los Convenios de Descentralización y

Reasignación, los que bajan en un 23.1% en términos reales, al registrar una caída de 25 mil 868.5 millones de pesos para ubicarse en 100 mil 693 millones, en donde lo más representativo es la desaparición de los recursos federalizados asignados a la Protección Social en Salud, que en 2020 presentó un monto de 72 mil 538.4 millones de pesos.

Mientras que los recursos del Ramo 28, disminuirán 30 mil 52.2 millones de pesos con relación a lo aprobado el año anterior; lo que en términos reales es un 6.4% menos. Además de que se afecta al Fondo General de Participaciones que caerá un 4.4%, al Fomento Municipal con una baja de 4.5%, al Fondo de Compensación del ISAN con una baja del 0.2 por ciento, y otros conceptos participables que se desplomarán en un 12.3%.

Representación Parlamentaria va por la construcción de acuerdos para cristalizar leyes

Morelia, Mich., 16 de octubre de 2020. La convicción de la Representación Parlamentaria es construir acuerdos y garantizar la inclusión, para lograr que al interior de la LXXIV Legislatura en el Congreso del Estado se cristalicen las reformas e iniciativas de ley, que otorguen herramientas jurídicas a la población para su desarrollo y protección, por lo que definieron las prioridades dentro de su agenda a impulsar a corto plazo.

La Coordinadora Miriam Tinoco Soto, y los diputados Wilma Zavala Ramírez y Javier Paredes Andrade, coincidieron en definir los ejes de trabajo para este último año de labores legislativas, por lo que insistirán en el combate a las desigualdades no sólo económicas, sino sociales, a fin de erradicar la discriminación por razones de género, raza y clase social; el combate a la corrupción, mejorando los cuerpos normativos, dotando de presupuesto y autonomía a las instituciones encargadas de ello, no sólo a la Auditoría Superior de Michoacán, a su Unidad de Evaluación y Control, también al Sistema Estatal Anticorrupción.

Entre los temas prioritarios detallaron, se encuentra la iniciativa Parlamento Abierto; la reforma a la Ley de Responsabilidades Administrativas para el Estado y a la de Responsabilidades y Registro Patrimonial de los Servidores Públicos del Estado de Michoacán y sus Municipios, en materia de Inhabilitación Definitiva por hechos graves de corrupción "muerte civil".

Además de la Ley para los Tatuajes en Michoacán, de la Ley que Regula las

Remuneraciones de los Servidores Públicos para el Estado; la reforma a la Ley Orgánica y de Procedimientos del Congreso, sobre ética parlamentaria, e instaurar el Servicio Civil de Carrera, y combatir desde la legislación el acoso sexual.

La Constitución Política del Estado es otro ordenamiento sobre el que los integrantes de la Representación Parlamentaria han hecho diversas propuestas y buscarán la construcción de acuerdos para su dictaminación.

Otra de las propuestas en las que trabajan para que se cristalicen en comisiones es la propuesta para que se cambie el formato del informe de gobierno y sobre los ingresos de funcionarios públicos.

Además de las reformas al Código Electoral del Estado, a la Ley de Adquisiciones, a la Ley de Asistencia Social, a la Ley Orgánica de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, al Código Penal, al Código Familiar, a la Ley de Desarrollo Rural Sustentable, a la Ley Orgánica Municipal, a la Ley del Notariado, la Ley del Sistema Estatal Anticorrupción, a la Ley de Fiscalización Superior, y la Ley de Responsabilidad Ambiental.

Asimismo, existen otras propuestas como es que se otorgue un subsidio a la tarifa de luz a la población que se ha visto afectada durante esta contingencia sanitaria y la referente a garantizar la confidencialidad de los datos personales en expedientes médicos en emergencias sanitarias.

Además de que es necesario que en Michoacán se cuente con un nuevo constitucionalismo para el Estado, incor-

porando en la máxima norma estatal los medios de defensa constitucional local y el control de convencionalidad de las autoridades administrativas.

Aunado a las reformas al Código Penal del Estado con el objetivo de que se amplíen los preceptos de la violencia familiar, la iniciativa de Ley para la Prevención y Atención del Cáncer de Mama y para ampliar las penas y causales de feminicidio, para castigar con todo el peso de la ley este delito.

Este último año, la Representación Parlamentaria seguirá trabajando con una visión de izquierda ciudadana, atendiendo las principales demandas de la población, por lo que tiene definida una ruta clara de trabajo, para cristalizar las iniciativas que han presentado ante el Pleno de la LXXIV Legislatura.



3 AÑO
Legislativa

EL RETO QUE TENEMOS CON
MICHOACÁN ES TAN GRANDE
COMO EL **COMPROMISO** CON
LA CIUDADANÍA.

Entrega Gobernador obras por más de 42 mdp en Carácuaro

•Mi compromiso ha sido apoyar a mi gente, atender las necesidades de mis paisanos hasta el último día que sea gobernador, dijo a beneficiarios

Carácuaro, Michoacán, a 16 de octubre de 2020. - Obras de infraestructura educativa y de vialidad por más de 42 millones de pesos entregó este viernes el Gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo a habitantes de Carácuaro.

"Llegar a ser gobernador era un sueño, y ahora que lo soy, mi compromiso ha sido apoyar a mi gente, atender las necesidades de mis paisanos, hasta el último día que sea gobernador", les dijo.

En la comunidad El Zapote de los Gómez, el mandatario estatal inauguró la ampliación de la vialidad de acceso y del sistema de riego, mismo que contó con una inversión de más de 37 millones de pesos, con lo que se beneficiarán 6 mil 250 habitantes.

Con esta obra, se mejoran las condiciones de traslado para el desarrollo de los habitantes ya que comunica a las localidades de los municipios de Nocupétaro, Carácuaro y Huetamo, además se dignifican los servicios públicos de la localidad El Zapote de los Gómez.

Momentos antes, durante la inauguración de obras en la Escuela Primaria "Morelos", el Gobernador reiteró el esfuerzo que seguirá de su administración para invertir en mejorar las condiciones en las que las niñas, niños y jóvenes estudian.



MI compromiso ha sido apoyar a mi gente, atender las necesidades de mis paisanos hasta el último día que sea gobernador, dijo a beneficiarios.

"La clave es invertir en educación para poder transformar social y económicamente a las comunidades, es darles las herramientas necesarias a nuestras niñas y niños para que el aprendizaje sea adecuado", apuntó.

Allí, Monica Olarte de Rojas directora del turno matutino, agradeció el apoyo que ha

recibido el plantel para atender sus demandas y ofrecer a las y los niños un espacio digno.

"Teníamos mucho tiempo solicitando un techo, porque nuestros niños hacían sus ejercicios bajo el sol, pero ahora es una realidad, muchas gracias por el apoyo", dijo.

También Gerardo Flores Juan, director del

turno vespertino agradeció la techumbre construida, "esta obra es de gran importancia para el beneficio de los alumnos de esta institución, porque al hacer los ejercicios al aire libre les afectaba por las altas temperaturas".

En su oportunidad Guadalupe Díaz Chagolla directora del Instituto de Infraestructura Física Educativa del Estado de Michoacán, explicó que en el plantel, que tiene una antigüedad de 119 años y que cubre la mayor demanda de estudiantes de este nivel en el municipio, se tuvo una inversión de más de 5 millones de pesos.

"Se trabaja para que las y los niños de Carácuaro tengan espacios dignos y suficientes para una mejor formación", precisó.

Las obras vendrán a resolver la falta de espacios para 326 estudiantes quienes ahora tienen un plantel digno y seguro con la construcción y equipamiento de un aula, una techumbre, así como la rehabilitación general del plantel con la impermeabilización de todas las aulas, mobiliario y equipamiento didáctico.

Por su parte, Elisenda Garduño Garduño presidenta municipal de Carácuaro agradeció la atención del Gobierno del Estado, ya que los compromisos cumplidos son el camino de progreso para las comunidades.

"Todo esto, son obras que cambian el rostro a las comunidades y que además beneficia a las y los habitantes, gracias por los beneficios que hoy trae a nuestras comunidades", expresó.

En su visita, el Gobernador también presidió la inauguración de la Plaza en la comunidad de Guacamayas, entrega de materiales para la construcción de la iglesia y de apoyos para la población.

En Michoacán se han consolidado obras y acciones claves para el desarrollo de la población en cinco años, por lo que es necesario que en el marco del estudio y análisis del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2021, la unidad y solidaridad de todas las fuerzas políticas para lograr mayores recursos para el estado y los municipios, subrayó el diputado Octavio Ocampo Córdova, Presidente de la Mesa Directiva en la LXXIV Legislatura Local. Durante una gira de trabajo, en la que acompañó al Gobernador del Estado, Silvano Aureoles Conejo a la puesta en marcha e inauguración de obras en Nocupétaro y Huetamo, señaló que hoy más que nunca es necesaria la solidaridad y suma de esfuerzos para que se obtengan mayores recursos para

Convoca Octavio Ocampo a cerrar filas por Michoacán para obtener mayor presupuesto

obras y acciones.

"Hoy más que nunca se requiere del compromiso y voluntad de todos los representantes populares, pues unidos conseguiremos acciones afirmativas que generen bienestar en la sociedad, al lograr un presupuesto justo para Michoacán, con el que se puedan atender las demandas de los distintos sectores de nuestra población".

En la gira, el diputado local por el Distrito

de Huetamo celebró la puesta en marcha de la conservación y rehabilitación de los tramos Tiripetío-Carácuaro-Eréndira, en la comunidad Las Cocinas, en Nocupétaro.

"Así como esta obra será una realidad, unidos podemos hacer que suceda y obtener más recursos para el estado y los municipios, si juntos más allá de colores y partidos vemos por el bienestar de Michoacán".

Manifestó su apertura para acompañar a las autoridades locales, estatales para ir ante los diputados federales a exponer las necesidades que más apremian a las distintas regiones del estado.

Octavio Ocampo también reconoció las acciones que en materia educativa se han emprendido en Michoacán, ello en el marco de la inauguración de las obras de construcción, rehabilitación y equipamiento

de la Secundaria Federal número uno, Miguel Hidalgo, en el municipio de Huetamo, en la que se realizó una inversión de 20 millones de pesos, mientras que en este Distrito se han aplicado 148 millones de pesos en 171 obras para dignificar escuelas públicas.

Así también reconoció las acciones realizadas en la entidad para impulsar el desarrollo económico, ello en el marco de la puesta en marcha de las obras de construcción del acceso carretero en Huetamo, en la que el Gobierno de Michoacán invertirá 150 millones de pesos y beneficiará a más de 21 mil 800 habitantes de la región.

Celebró también la inauguración de la primera etapa del Parque Ecológico "Morelos", el cual era una solicitud de la población por muchos años.





\$8.00 Ejemplar

Collegio de Michoacán, ejemplar

Investigadores del Colmich avizoran un gran daño a la cultura, deporte, la academia y la ciencia; y sobre todo a la investigación de llevarse a cabo la desaparición de financiamientos.

73 INVESTIGADORES tiene actualmente el Colmich	56 PERTENECEN al Sistema Nacional de Investigadores	28 MUJERES investigadoras, dentro del Colegio	660 EGRESADOS tiene la institución en toda su trayectoria	9 PROGRAMAS de maestría maneja en la actualidad	6 PROGRAMAS de doctorado oferta el Colegio de Michoacán
--	---	---	---	---	---

COLMICH | 'DESAPARICIÓN DE FONDOS IMPACTARÁ INVESTIGACIÓN'

Piden mantener fideicomisos

ESPECIALISTAS DICEN QUE SE TRATA MÁS DE UNA JUGADA POLÍTICA QUE DE COMBATE A LA ACTUAL CORRUPCIÓN

JUAN BUSTOS,
La Voz de Michoacán

El Colegio de Michoacán (Colmich) padecerá sin duda la desaparición del fideicomiso a través del cual financiaban proyectos de investigación nacional e internacional, así como brindaba financiamiento para becas de estudiantes de posgrado, expusieron investigadores del reconocido instituto.

Es importante señalar que ante el anuncio de la desaparición de los fideicomisos de diferentes sectores que ayudaban al financiamiento de actividades de académicas científicas y artísticas entre otras, una serie de opiniones siguen exigiendo que se detenga la iniciativa ante la relevancia de estos fondos para la cultura, el deporte, la academia y la ciencia.

En este sentido se expresan, precisamente, los investigadores del Colmich, Martín López Avalos y Leopoldo López Valencia, quienes califican como "un error de una amplia dimensión por parte del gobierno federal" que sólo implicar el querer controlar y subordinar a los sectores a los cuales se les quite este financiamiento, ante la necesidad ahora de pedirle al gobierno y no a un consejo técnico especializado los apoyos necesarios.

López Avalos manifestó que se tendrán afectaciones en temas de proyectos y financiamiento para estudiantes de posgrado; "algunos de nuestros estudiantes vienen de realizar una maestría adicional, por lo que para su doctorado el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología limita su número de años financiado, ahí es cuando se usan los recursos de fideicomiso".

A los proyectos se destinaban viáticos, tesis, material y equipo para desarrollar la investigación; son diversos rubros que se cubren y que se van a ver afectados

Leopoldo López, INVESTIGADOR



DIVERSAS ACTIVIDADES ACADÉMICAS SE VERÁN AFECTADAS DE NO CONTAR CON EL IMPULSO FINANCIERO.

Explicó que en el caso del Colegio de Michoacán el recurso estaba correctamente fiscalizado e incluso un poco más, pues no era manejado por el director a su antojo, sino que contemplaba la observancia de un comité para el ejercicio de los recursos y la comprobación de los mismos, por lo que era completamente transparente y hay pruebas de los resultados.

Destacó que el discurso que el Gobierno Federal establece que estos recursos eran mal manejados, la crítica que hace es "por qué no se fiscaliza estos ante los cuales dicen tener evidencia de los malos

manejos y permiten seguir operando a los que han demostrado cumplir sus cometidos".

Lamento que se cuestione el trabajo que se hace con estos recursos que para las instituciones es muy importante, pero que para lo que busca el gobierno federal se ve que no será de una gran utilidad.

Indicó que, por ejemplo, se señalaba de primer momento que los recursos quedarían para temas como salud y los programas sociales, pero ante la presión ejercida por diversos actores ahora se ha señalado que estos fideicomisos es posible que no des-

aparezcan, pero también esa información es muy ambigua. Por ley, los recursos no pueden ser redireccionados según le plazca al presidente, por lo que también se enfrentan a candados legales en ese sentido.

El investigador señaló que el actual gobierno únicamente está buscando cómo hacerse llegar de recursos para los grandes proyectos impulsa, como la refinería y el tren maya, pero enfrente además tiene un contexto de deuda externa creciente y poco crecimiento económico, "y es algo que no es derivado de la crisis por la pandemia ya que desde 2019 se

detectó este fenómeno".

Por su parte, López Valencia destacó que desde el gobierno federal se impulsa una visión de que estos sectores son "cargas" para el Estado y por ello la desaparición de los fondos, "es como si fuera un castigo para una 'alta burocracia' que es muy cara".

Subrayó que si serán cientos de investigaciones las que se verán afectadas porque hay proyectos que contemplaban esos apoyos, muchos de ellos con alcance internacional, por lo cual la cancelación es un problema.

Dijo que si bien se ha señalado que se dotarán de recursos a las instituciones aún no quedan claro los esquemas, pero además se busca que los institutos e investigadores los gestionen por sí mismos, "incluso, mendigar los apoyos que antes se obtenía a través de un mecanismo que funcionaba era transparente y fiscalizado".

Explicó que ahora, con la desaparición de los fondos no se va a saber realmente, a dónde van a ir los recursos, pero además es capital que le servirá para solo una ocasión y lamentó que desde el Congreso existan posturas como las de que "ni se va a notar" la desaparición.

"Claro que se van a notar la desaparición de los fideicomisos y se tendrán repercusiones en la investigación con efectos inmediatos", dijo López Valencia.

Los investigadores coincidieron en que también ya se arrastran afectaciones que limitaron el gasto operativo y para el tema de personal, como es el restringir recursos para el tema de viajes académicos, que son muy necesarios.

Reiteraron que únicamente a través de la ciencia y la investigación podrán entender y resolver problemas, por lo cual hicieron el llamado a no ver como una carga a los investigadores, asimismo a no afectar esquemas que han venido siendo soluciones para los centros de investigación para su financiamiento.

Riesgo es latente

Ante el ofrecimiento de las autoridades que fue considerado por parte del sindicato único de trabajadores como "raqúitico", se tiene previsto para el día 20 levantar la huelga en el CECyTEM.

22,600

ESTUDIANTES

en la matrícula actual del CECyTEM

93

PLANTELES

tiene el subsistema a lo largo de la entidad

34

PLANTELES

del CECyTEM son de carácter presencial

59

ESPACIOS

del CECyTEM son planteles a la distancia

2

DÍAS

para la reunión con autoridades estatales

8

MESES

de la crisis actual por la pandemia

CONFLICTO | GREMIO EXIGE MAYORES PRESTACIONES

Habría huelga en CECyTEM

LA DIRECCIÓN DE ESTE SUBSISTEMA DICE QUE HA SIDO UN AÑO MUY COMPLEJO Y VE DIFÍCIL INYECTAR MAS DINERO PARA SALDAR PETICIÓN

JUAN BUSTOS,
La Voz de Michoacán

El Sindicato Único de Trabajadores del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Michoacán (Sutcecytem) prevé una posible huelga ante la falta de ofrecimientos por parte de la autoridad, por lo que estarían colgando las banderas rojinegras el próximo martes, expuso Silvano Rentería Patiño, líder del gremio.

En entrevista con La Voz de Michoacán, el dirigente sindical señaló que el pasado 5 de octubre se otorgó la última prórroga posible para este próximo 20 de octubre en la idea de lograr llegar a acuerdos en torno al pliego petitorio que ha sido presentado este año; sin embargo, la autoridad estatal ha señalado que no entregará más recursos para prestaciones.

"El ofrecimiento económico es raquíitico; de lo planteado únicamente se tiene un avance de un 40 por ciento en las peticiones del pliego petitorio, lo cual para nuestra base no es satisfactorio y por ello creemos que puede haber huelga ante esta respuesta", dijo Silvano Rentería.

Manifestó que el gremio del CECyTEM, año con año, lucha por mantener las prestaciones y a pesar de que ha sido comprensiva en términos de los ofrecimientos y negociaciones de años anteriores, consideran que este 2020 no tener ningún tipo de ofrecimiento puede derivar en una acción como es el paro legal.

Explicó que entre las solicitudes para la autoridad se encuentran temas como el establecer un plan de atención dental para los



EL LÍDER DEL GREMIO, SILVANO RENTERÍA, ANUNCIÓ QUE DE NO HABER OFRECIMIENTO DE PARTE DE AUTORIDADES, SE COLGARÁN LAS BANDERAS ROJINEGRAS.



"El ofrecimiento es raquíitico y apenas hay un 40 por ciento de respuesta a nuestro pliego petitorio, por ello es posible el paro legal"

Silvano Rentería Patiño,
LÍDER DEL SUTCECYTEM

trabajadores del subsistema, ampliar a dos años sabáticos como un proyecto de investigación a los académicos que cumplan con los perfiles y ampliar a cinco días adicionales de canasta navideña de dicha prestación que ya se tiene establecida.

"El tema del plan dental tiene que ver con que la atención en el sector público es deficiente y limitada, por ello consideramos que es importante que nuestros compañeros puedan tener acceso a este plan que contempla un gasto por trabajador de 3 mil pesos por año, de igual forma que no vean afectados sus bolsillos", dijo Ren-

tería Patiño. Detalló que durante este fin de semana las bases estarían votando a través de una plataforma electrónica que fue establecida con este fin y con ello poder tener la información en torno a la elección en los centros de trabajo para este próximo lunes día, en que también se tendrá el último acercamiento con autoridad del subsistema para buscar un acuerdo.

"El sistema de votación es de manera electrónica y está validado por el Tribunal de Conciliación y Arbitraje para que tenga legalidad y no haya ninguna afectación al emplazamiento a huelga". Explicó

que serán ya los trabajadores del CECyTEM quienes definirán si van a huelga o no, ante los ofrecimientos de la autoridad que, desde su óptica, considera muy limitados y que esto puede tener efecto en las votaciones.

Dijo Silvano Rentería que con la pandemia los trabajadores no han renunciado a cumplir con sus obligaciones laborales, ya que han atendido a todos los estudiantes a través de este modelo de educación a distancia.

Apuntó que el que llamado que hacen al director general, José Hernández Arreola, que también fue dirigente del sindi-

cato, es que tenga sensibilidad y que pueda generar una propuesta para los trabajadores que requieran mejorar sus condiciones, especialmente en un contexto tan complicado como es el que se tiene desde marzo pasado con los efectos de la pandemia de la COVID-19.

Por su parte, el director general del CECyTEM, José Hernández Arreola, destacó que el subsistema garantizado el pago de salarios a los trabajadores y las prestaciones e incluso, existen las condiciones para no enfrentar ningún tipo de retraso al cierre del año, sin embargo, ve difícil el aumento de las prestaciones no ligadas a salarios.

El exdirigente del gremio y ahora director manifestó que apelaban a la buena voluntad de los empleados del CECyTEM y que ojalá hubiera comprensión de la situación que se vive que es más compleja que el año anterior.

No se saldan pendientes

Los agremiados señalan que se deben periodos los cuales llevan bastante tiempo desatendidos, por lo que no darán pie a nuevo proceso hasta que se salden deudas.

10mil

PLAZAS

docentes pretenden liberar autoridades

100mil

PESOS

estímulo prometido a cada trabajador

3

ETAPAS

de jubilación con estímulo tienen adeudos

2

GENERACIONES

de normalistas exigen plaza automática

300mil

PESOS

llega a costar una plaza en el mercado negro

28mil

TRABAJADORES

de la educación a nivel estatal

CONFLICTO NO PASARÁ JUBILACIÓN CON ESTÍMULO: D-III-6

Frenarán proceso de la SEE

CRITICA GREMIO QUE PERSISTAN ADEUDOS DE ETAPAS PASADAS DE ESTE ESQUEMA PARA LIBERAR PLAZAS

JUAN BUSTOS,
La Voz de Michoacán

La Delegación D-III-6 de la Sección 18 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) le pone un freno a la intención estatal y federal de un nuevo proceso de jubilación anticipada; el gremio señala que se requiere resolver temas pendientes como adeudos de estímulos a la jubilación pendientes, claves por asignar y pago de bonos antes de impulsar un nuevo proceso, por lo que advierten que, en caso de que no se cumpla lo anterior, no realizarán los trámites administrativos en torno a eso.

El dirigente de la D-III-6, Juan Manuel Macedo Negrete, expuso que no van a permitir que nadie se jubile otra vez como el año pasado, "en que el entonces secretario de educación Alberto Frutis, que hoy quiere ser candidato a presidente municipal, engañó a los trabajadores y les prometió que a cambio de que se jubilaran les darían un importante estímulo, pero aún sigue el adeudo".

El dirigente sindical manifestó que preocupa que no se pague el bono por eventos y la asignación de claves para personal que se jubiló y que tiene el derecho de entregarla a un familiar, "pero vemos que la autoridad no cumple los acuerdos y en cambio está ocupada en la coyuntura electoral".

El líder indicó que, en cambio, sí se nota en la Secretaría de Educación del Estado (SEE) movimientos en torno a la coyuntura electoral y la intención de "guardar" recursos para ese momento, tema en el que no están de acuerdo debido a que, precisamente, una de las críticas del gobierno estatal al federal es el tinte electoral de los programas que impulsa.

Andan preocupados más bien las autoridades y funcionarios por acomodar y reacomodar a gente incondicional, a gente que en un momento dado le sirve para proteger intereses

Juan Manuel Macedo, LÍDER DE LA D-III-6



LÍDER SEÑALA QUE ES NECESARIO SOLVENTAR ADEUDOS PENDIENTES ANTES DE IMPULSAR UN NUEVO PROCESO.

"Andan preocupados más bien las autoridades y funcionarios por acomodar y reacomodar a gente incondicional a gente que en un momento dado le sirve para proteger los intereses y bajo un marco proelectoral", dijo.

Macedo indicó que, desde la administración de la SEE, hay una serie de funcionarios que no resuelven las problemáticas de la institución, como es el caso de el subsecretario de Educación Básica,

Jorge Cuéllar Montoya, a quien calificó como "turista", y de igual forma el delegado administrativo de la SEE, Francisco Arturo Nieto Méndez, "que liberalmente delega todo y que casi no se le ve en el trabajo".

El dirigente continuó con la Coordinación de Planeación Educativa, Iván Barrales Alcántar, que lo calificó de "inoperante"; de igual forma al coordinador de Unidades Regionales, Heriberto

Lugo, "al que le consiguieron la chamba en la SEE".

"Nosotros vemos que están preparando qué recortar, el que ven qué hacen con la finalidad de ahorrar todo lo que se pueda para el próximo proceso electoral", agregó.

Frente a ese escenario, dijo Macedo Negrete que la delegación no realizará los trámites aun cuando sean 5 mil los procesos que se frenen; asimismo, lamentó

que se esté atendiendo a jóvenes que no son trabajadores todavía, los egresados normalistas, y no se resuelva a personal que tiene muchos años con problemáticas.

Durante su mensaje a trabajadores, dijo que escuchó los planteamientos sobre la problemática educativa que hizo el gobernador del estado, Silvano Aureoles Coello, donde señaló que necesitan que lo informen bien en torno a cifras y contextos, tema en que han fallado los funcionarios educativos, "porque los datos de la historia del movimiento democrático del 1989 a la fecha, muchos son falsos".

Dijo que quienes han vivido toda la "relatoría" podrán contar, "incluso le podemos decir quiénes han sido los responsables, quiénes fueron los verdaderos delincuentes en un momento dado de la Secretaría, quiénes se aprovecharon de los momentos de jaia de la Secretaría de Educación, quiénes se aprovecharon del movimiento que tuvimos nosotros en 1994 para sacar recursos a diestra y siniestra".

Explicó que se tiene que checar y hacer historia con datos precisos para que los sepa la administración estatal; "que le digan cuántas plazas han dado, pero también cuántas plazas han traficado por abajo del agua; es penoso y es triste acusar abiertamente cuando no tenemos los datos precisos".

Finalizó al señalar que hace algunos meses generaron un proceso de nueva ley, un decreto, donde modifican la estructura y una serie de conceptos educativos donde generan reestructuración en todo el organigrama de la Secretaría de Educación, algo que considera negativo.

"No discutimos las facultades que tiene el Ejecutivo para la reestructuración en todo el organigrama, pero cómo es posible que podamos generar una condición de esta naturaleza cuando ni siquiera tenemos una evaluación de los daños que nos ha generado tanto el recorte presupuestal como en un determinado momento la pandemia", concluyó.

CRÍTICA CRITICAN MODELO DE JUBILACIÓN ANTICIPADA 'Persisten irregularidades'

MEXICANOS PRIMERO PIDE QUE SE ACLAREN IRREGULARIDADES EN LAS ÚLTIMAS ETAPAS

JUAN BUSTOS,
La Voz de Michoacán

Mexicanos Primero Michoacán señala que se tiene que aclarar las etapas XII, XIII y XIV de jubilación con estímulo antes de anunciar una nueva etapa de jubilación anticipada con estímulo, debido a las múltiples irregularidades con el manejo de plazas y adeudos que se tienen hasta la fecha.

Así lo expuso Erik Avilés Martínez, presidente de la organización, quien en el marco de los recientes acuerdo entre la expresión de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) que encabeza Gamaliel Guzmán Cruz y el Gobierno del Estado, refiere que estos acuerdos son un auténtico riesgo para la gobernanza del sector educativo.

Agregó que al respecto de los alcances financieros de lo que se discursó fue comprometido es importante hacer cuentas: la aspiración de hacerse de 10 mil plazas magisteriales, con un estímulo de 100 mil pesos equivale a pedir mil millones de pesos de inversión federal.

"Seguramente llegarían por la cañería presupuestal que representa la partida U-080 y que hace unas semanas devolvió el propio gobernador que goza de cabal salud, a pesar de haberse anunciado dejarla sin techo presupuestal para el ejercicio 2020", dijo.

Avilés Martínez agregó que existe un antecedente de que les quedan a deber a quienes aceptan el supuesto estímulo a cambio de jubilarse, es decir, el dinero federal llega de la U-080 directo al vaso de la licuadora presupuestal y no se radica realmente en los bolsillos de muchos maestros. A la fecha hay decenas de docentes que siguen peleando estos estímulos pues no se han concretado en años.

Explicó que las plazas no se congelan, como mencionan las autoridades las cuales con 40-50 años de antigüedad son tiempos completos, con adscripciones y sobresueldos muy buenos no va a bajar de los 300 mil pesos en el mercado negro: "más retroacti-

vos, 10 mil plazas, por 300 mil pesos son 3 mil millones de pesos", indicó.

Indicó que ya quieren ir por la XV etapa de jubilación y todavía no se esclarece lo acontecido siquiera con la XII Etapa, que aún sostiene centenares de incidencias y reclamos por irregularidades suscitadas.

Agregó Erik Avilés que las denominadas "etapas" de jubilación, al carecer de un comité de transparencia y auténtica supervisión externa, no son sino grandes negocios para las redes de corrupción; "la historia reciente de Michoacán lo ha demostrado por todas partes se lucra con el magisterio".

Indicó que preocupa gravemente que sea el propio gobernador Silvano Aureoles Conejo quien hace ese anuncio, porque él posee las atribuciones legales para poner orden y acabar con el tráfico de plazas en Michoacán, lo cual le exige garantizar la supervisión ciudadana en este proceso al que convoca, "sin embargo, vemos que no es así".

Erik Avilés agregó que, primeramente, se obtiene dinero de la Federación para compensar a los maestros y animarlos a jubilarse, "aquí el acto de corrupción consiste en no depositarles el bono prometido, hay muchos inconformes que a la fecha lo reclaman".

Añadió que, en segundo lugar, se entrega la plaza obtenida a una persona que no la concursó, que no demostró ser el mejor profesionalista disponible en el mercado laboral, careciendo de perfil, experiencia y honorabilidad en muchas ocasiones, perjudicando con ello al menos a cuarenta generaciones de estudiantes, además del perjuicio señalado contra los estudiantes, el acto de corrupción consiste en la venta de la plaza, que suele rondar los 300 mil pesos.

Apuntó que, en tercer lugar, muchas de esas plazas se duplican, se ofertan doblemente o se parten en dos, multiplicando las ganancias de las redes de corrupción.

"A la fecha, abundan los quejosos de la últimas tres etapas de jubilación, por lo que es necesario realizar un acto de rendición de cuentas revisando cada clave magisterial obtenida mediante la jubilación y su entrega, para romper el ciclo inercial que se arrastra en Michoacán", comentó el acti-

Comprometen recursos públicos y, con ello, amenazan la sostenibilidad financiera de la educación michoacana

Ya ha pasado que les quedan a deber a quienes aceptan el supuesto estímulo a cambio de jubilarse

Erik Avilés, MEXICANOS PRIMERO



ERIK AVILÉS SEÑALÓ QUE ESTOS ACUERDOS REPRESENTAN UN PELIGRO PARA LA GOBERNANZA EN EL SECTOR EDUCATIVO.

vista educativo.

Erik Avilés indicó que, como un enorme ejemplo de ilegalidad e injusticia, mientras se buscan liberar 10 mil plazas de jubilación, entregar claves a los normalistas de las últimas gene-

raciones y basificar al personal contratado por servicios eventuales, los participantes en los procesos de concurso de oposición abierto para el ingreso al servicio profesional docente en Michoacán siguen exigiendo le-

galidad, transparencia y observación externa.

"Los idóneos de 2014 a la fecha no han recibido homologaciones, incremento de horas y también se les adeudan sus bonos", concluyó.

EDUCACIÓN | NORMALES DE ARTEAGA, EN LA MIRA

Pretenden validar 'trampas'

DENUNCIA MEXICANOS PRIMERO QUE EXIGEN ACEPTAR RESULTADOS FRAUDULENTOS EN EL EXAMEN DE INGRESO

JUAN BUSTOS,
La Voz de Michoacán

Continúan los problemas e irregularidades en las escuelas Normales de Arteaga, que no han tenido actividades académicas de manera normal debido a que existe la exigencia de regularizar a los jóvenes aceptados del primer examen de ingreso tras compra las claves para el mismo, expuso Erik Avilés Martínez presidente de Mexicanos Primero.

El especialista en temas educativos comentó que esto implicaría generar 140 lugares adicionales para ellos, lugares que para cuando egresen, en 2024, se convertirían en otras tantas plazas automáticas.

En entrevista con La Voz de Michoacán, Avilés Martínez indicó que en el municipio de Arteaga está viviendo momentos muy complicados, por poseer dos escuelas Normales, la mayor cantidad de opciones educativas de este tipo por persona de la entidad.

"El propio presidente municipal ha protestado sobre la inestabilidad que esto genera en la tierra donde gobierna y exigió a las autoridades educativas que pusieran orden en el caos que ellos generaron. Tampoco se le hizo caso", dijo.

Expuso que hoy, las escuelas Normales de Arteaga se encuentran prácticamente paradas, derivado de los intereses confluyentes de los autogobiernos y grupos fácticos, quienes poseen ambiciones políticas, económicas, sindicales, de corrupción e incluso delincuenciales, y desean emplear a estas comunidades normalistas para fortalecer sus agendas respectivas.

Recordó que para este proceso de ingreso 2020 los consejos estudiantiles realizaron la emisión de la convocatoria de ingreso y por parte suya se realizaron cobros indebidos por las fichas, "lo cual desde Mexicanos Primero Michoacán denunciábamos públicamente, ante lo cual se comprometió el subsecretario a poner orden: no lo hizo".

Autogobiernos en escuelas

Si algo ha quedado claro es que en el tema de las Normales el gobierno no tiene la última palabra.

1,020
ESPACIOS

se dieron en las Normales públicas

3 mil
ASPIRANTES

para examen de nuevo ingreso

500
RESULTADOS

atípicos en pruebas de ingreso

140
LUGARES

adicionales reclaman en Arteaga



JOVENES SABOTEARON LA REPOSICIÓN DEL EXAMEN DE NUEVO INGRESO EN LAS NORMALES DE ARTEAGA.



"El proceso de ingreso en las escuelas Normales de Arteaga es ya el más sucio de la historia; todavía continúan dándose las irregularidades"

Erik Avilés,
PRESIDENTE DE MEXICANOS PRIMERO

No se resarcó proceso debidamente

Posteriormente, se aplicó en una primera ocasión un examen de ingreso donde hubo resultados atípicos, de extraordinaria excelencia, que solamente refieren a la manipulación de las claves de los exámenes de ingreso. Se trataba de decenas de resultados con calificaciones perfectas, cuando normalmente ni un solo alumno lograba un evento

así. También hubo cientos de pruebas con uno, dos o tres errores como máximo.

"Denunciamos lo anterior y exigimos la anulación del examen, su repetición bajo condiciones de vigilancia ciudadana y el castigo a los responsables", comentó. Finalmente, la Secretaría de Educación del Estado, ante la abrumadora evidencia de trampa, decidió eliminar esos resultados y reponer los re-

sultados en algunos planteles, entre ellos los de Arteaga.

Agregó que el 21 de agosto, se intentó repetir el proceso, pero los estudiantes supuestamente aceptados de la primera edición se atrincheraron dentro de las escuelas normales de Arteaga, bloquearon el ingreso a los aspirantes y quemaron vehículos a su alrededor, por lo cual se tuvo que reprogramar y reubicar su aplicación.

Detalló que esto sucedió el lunes 24 de agosto en Ciudad Lázaro Cárdenas, "donde estuvieran presentes el titular de la SEE y su lugarteniente", el subsecretario de Educación Media Superior y Superior, contando con la vigilancia unilateral de los mismos que propiciaron los dos incidentes anteriores". Sin embargo, su presencia fue completamente inútil, ya que se repitieron los resultados atípicos por el puntaje obtenido por los aspirantes, denuncia Mexicanos Primero.

"Una vez más, desde Mexicanos Primero Michoacán señalamos lo anterior y sostuvimos la exigencia inicial: que se anulara el proceso, se repusiera con vigilancia externa y ciudadana, sancionando ejemplarmente a los responsables de todos los ilícitos. Sin embargo, la autoridad hizo mutis y con ello validó el proceso". Frente ese contexto, dijo que la gran cantidad de presiones y el inmenso cúmulo de irregularidades cometido por las autoridades educativas estatales generan inconformidades que hoy mantienen movilizadas a los estudiantes normalistas, exigiendo que se inscriban y normalicen académicamente a ambos grupos de aspirantes aceptados.

"Los jóvenes, respaldados por diversos grupos fácticos, están buscando que se haga valer la doble matriculación", es decir que los aceptados tanto en la primera como en la segunda aplicación del examen de ingreso se les valide.

"El asunto consiste en que esto implicaría generar 140 lugares adicionales para ellos, que en 2024 se convertirían en otras tantas plazas automáticas. De hacerse así, serían aproximadamente 21 millones de pesos adicionales de nómina magisterial".

Consideró Erik Avilés que el daño al erario que se genere por parte de quienes por incapacidad, insensibilidad, omisión o corrupción permitieron que esta situación escalara hasta este punto, "desde Mexicanos Primero Michoacán reprobamos la situación, que ya es francamente inaceptable. Por tercera ocasión en este lastimoso proceso que ya indudablemente es el más sucio de la historia de Michoacán demandamos la intervención inmediata de la autoridad".



“Esperábamos a la audiencia que se le había citado al diputado porque el 31 de agosto presentamos denuncia para que se tuviera esta situación de iniciativas que incitan al odio hacia la mujer”

Circe López, HUMANAS SIN VIOLENCIA, A.C.



“Este tipo de expresiones negativas promueven el odio, la estigmatización, la discriminación y la violencia en contra de una determinada persona o grupo, con motivo de su identidad”

Alberto Hernández, TITULAR DE COEPREDV

■ QUEJAS ■ FUNCIONARIOS, EN LA MIRA DE COLECTIVOS

Denuncian por discriminación

NO OBSTANTE, NO SE HAN PRESENTADO A CITATORIOS QUE LES DICTA COEPREDV, UN ÓRGANO ‘SIN DIENTES’

ARTURO MOLINA,
La Voz de Michoacán

Funcionarios señalados por actos de discriminación han sido omisos a los llamados a conciliar y comparecer ante el Consejo Estatal para Prevenir la Discriminación y la Violencia (Coepredv) en Michoacán. A pesar de las denuncias y los señalamientos públicos por parte de organizaciones de la sociedad civil, autoridades y activistas se han quedado “plantados”.

El diputado local Baltazar Gaona y la fiscal regional de Morelia, Isabel Maldonado Sánchez, constituyeron en un periodo de 15 días dos casos en donde a pesar del llamado del Consejo no se presentaron a las reuniones con los denunciantes.

En el caso de Maldonado Sánchez, fue el colectivo a Red Transdisciplinaria de Disidencia Sexual quienes denunciaron la ausencia de la funcionaria ante la instancia del Coepredv en la ciudad de Morelia.

Entre los antecedentes que señalaron los integrantes del colectivo, fue que el pasado 30 de julio de la actual fiscal regional de Morelia compartió en Facebook varias publicaciones de la página Jóvenes de Dios con un discurso que fue calificado como “religioso de carácter anti plural”; ante estos actos públicos por parte de una funcionaria pública, la Red Transdisciplinaria de Disidencia Sexual presentó una queja dirigida a Alberto Hernández, director general del Coepredv, solicitando entre otras cosas dicha conciliación.

“Es fundamental que la fiscal genere un compromiso público, con la diversidad sexual y todos los grupos minoritarios y en desventaja asegurando que su atención sea completamente atendida al Estado de Derecho. Resulta preocupante la ausencia



LA COMUNIDAD LGTB DE LOS COLECTIVOS SOCIALES QUE MÁS SUFREN DE AGRESIONES Y DISCRIMINACIÓN, INCLUSO POR PARTE DE FUNCIONARIOS PÚBLICOS.

de la funcionaria, pues reitera el desdén y menosprecio que dicha funcionaria muestra hacia las poblaciones LGBT+ en Michoacán”, señaló el colectivo.

Sobre este caso en particular, en su momento Alberto Ramírez Hernández, director del Coepredv, manifestó que ningún funcionario de gobierno del nivel que sea debería emitir juicios personales basados en dogmas o estereotipos a ninguna persona humana o colectivo, “mucho menos si es un discurso y gráficos que proyecten mensajes de odio, pues esto atenta contra la libertad y preferencias de las personas como pudieran ser las que pertenecen a la comunidad LGBT, en referencia a las notas periodísticas que señalan a una funcionaria de la fiscalía regional de Morelia como promotora de mensajes que estigmatizan y promue-

ven la homofobia contra la comunidad de diversidad sexual”.

Baltazar Gaona tampoco atendió llamado de autoridad

No es el único caso. Apenas hace dos semanas, el diputado Baltazar Gaona también fue citado a conciliar en ante el Coepredv sin que se presentara o enviara alguna representación legal de su parte. El legislador fue señalado por el colectivo Humanas sin Violencia por las iniciativas presentadas en meses pasados en donde se ha denunciado que se atenta con la integridad de las mujeres y se vulnera los derechos de las mismas.

Circe López Río Frio, directora del colectivo, lamentó que, desde los puestos de poder, como en el caso del legislador, se usen los espacios para presentar inac-

tivas o materializar ideas que ponen en una situación de indefensión a las mujeres michoacanas. Se pronunció también preocupada por la ausencia del legislador ante el Coepredv.

“Esperábamos a la audiencia que se le había citado al diputado justamente porque el 31 de agosto presentamos una denuncia para que se tuviera esta situación de las iniciativas que incitan al odio y la criminalización de las mujeres. Consideramos que en el ejercicio de la ciudadanía y el respeto a las mujeres ninguna iniciativa puede contravenir en los derechos humanos porque afecta a la base de los derechos. No puede sacarse de la manga las iniciativas porque marcarían un retroceso para las mujeres”, explicó la activista.

Entre otro de los casos que se encuentran pendientes para ser

revisados por parte del Coepredv en cuestión de violencia por parte de autoridades, es el del edil de Chilchota, en donde se ha denunciado desde discriminación y revictimización hacia mujeres que han denunciado actos de violencia por parte de las mismas autoridades municipales que tendrían que proteger a las mujeres de agresiones, sobre todo en el ámbito del hogar.

Entre críticas que ha generado los colectivos hacia el Coepredv, es en cuanto al marco normativo y la capacidad del organismo descentralizado de implementar mayores sanciones y medidas coercitivas en contra de funcionarios públicos que incidan en violencia desde el poder a la ciudadanía a través de actos de discriminación, es decir, que sirva de algo más que buzón de quejas.

¡ Piden a ciudadanos no exponerse

La capital michoacana se vuelve un foco rojo en el estado al tener el mayor número de casos activos por COVID-19; si bien la incidencia viene a la baja no ha cedido significativamente.

54,390	22,851	42.01%	1,419	30,120	1,838
PERSONAS	CASOS	TASA	PERSONAS	CASOS	PERSONAS
estudiadas por tener COVID-19	positivos del nuevo coronavirus en el estado	de positividad que se tiene en la entidad	sospechosas de ser portadoras del virus	negativos se tienen en Michoacán	han perdido la vida por complicaciones

¡ **SALUD** ¡ REBASA CAPITAL EN POSITIVOS A LÁZARO CÁRDENAS

Morelia, epicentro del virus

MUNICIPIO ACUMULA MÁS CASOS, MUERTES Y CONTAGIOS ACTIVOS, ASÍ COMO UNA TASA DE LETALIDAD MAYOR

JORGE MANZO,
La Voz de Michoacán

Morelia ha superado a Lázaro Cárdenas en cantidad de personas contagiadas y que han fallecido por COVID-19. Asimismo, se trata del municipio que tiene la mayor cantidad de pacientes con el virus activo y en espera de que se confirme o descarte que son portadoras de la enfermedad, por lo que oficialmente y numéricamente el epicentro de la pandemia se encuentra activo en estos momentos en la capital, en donde el riesgo de que se expanda con mayor facilidad el SARS-CoV2 es más amplio debido a que aquí habita casi el 25 por ciento de la población estatal.

En estos momentos hay 4 mil 695 personas infectadas por el nuevo coronavirus en Morelia, mientras que en el puerto se registran 4 mil 649 pacientes, es decir, hay 46 casos positivos más. Mientras que en fallecimientos en la capital suman 368 personas que no superaron las secuelas que deja este virus, y en Lázaro Cárdenas la cantidad de víctimas asciende a 259. Autoridades reconocen que las próximas semanas serán cruciales para controlar la pandemia, puesto que la celebración de Noche de Muertos puede traer un nuevo repunte de contagios.

El 21 de marzo se registraron los primeros casos de COVID-19 en Michoacán, un mes después de que llegó la primera persona infectada a México, por lo que, a siete meses de distancia, la pandemia ha mostrado que sigue activa y seguirá dando "coletazos", dejando víctimas a su paso, sin respetar estratos sociales. Personas que sufren diabetes, hipertensión,



ANTE Poca prevención, temen un repunte de casos por la aproximación de la temporada de frío.

obesidad, sobrepeso y asma, son más vulnerables a padecer el nuevo coronavirus, y a que sea con mayor letalidad. Actualmente el 8% de los enfermos que la han sufrido, han perdido la vida debido a complicaciones.

De acuerdo con datos del Comité de Seguridad en Salud, en Lázaro Cárdenas se han recuperado 4 mil 190 de las 4 mil 649 que han dado positivo al coronavirus. En estos momentos 200 personas tienen activa la enfermedad y 259 perdieron la vida. Asimismo, 182 han presentado la sintomatología relacionada con COVID-19, por lo que sólo esperan que los laboratorios arrojen los resultados. La tasa de letalidad es del 5.57 por ciento.

Poco más de 9 mil personas han sido muestreadas, de las más de 190 mil que tienen. Este municipio llegó a ocupar el tercer lugar nacional en mayor mortalidad.

En tanto, en Morelia 3 mil 939 personas se han recuperado de las secuelas de la enfermedad, de las 4 mil 695 que oficialmente se tienen contabilizadas. De estas cifras 388 se mantienen con el nuevo coronavirus activo, por lo que deben mantenerse en casa a fin de evitar que sean vectores que contagien a más personas. 309 personas han presentado tos seca, dolor de cabeza, fiebre, y otros síntomas, por lo que se han practicado la prueba que se espera que en las próximas horas determine su es-

tado de salud. La tasa de letalidad es del 7.8 por ciento, según el Centro COVID-19.

Uruapan de manera acelerada también está registrando una cantidad significativa de enfermos. En estos momentos hay 2 mil 211 casos activos y 207 defunciones. La tasa de letalidad es del 9.3 por ciento y se trata de uno de los municipios con bandera amarilla, en donde el riesgo de que se contagien por COVID-19 es elevado. En este lugar mil 876 personas se han recuperado, sin embargo, 128 mantienen activo el virus y potenciales transmisores. Casi 100 personas tienen sospechas de estar contagiados. Este lugar, enclavado en el centro del estado, preocupa insistentemente.

De acuerdo con las cifras oficiales que quedaron plasmadas en el corte epidemiológico, este viernes se registraron 167 casos nuevos y 22 defunciones. Morelia acaparó 71 nuevos casos, seguido de Uruapan con 22 y el puerto de Lázaro Cárdenas con 18. La mayor defunción se registró en la Perla del Cupatzió con 3 víctimas. En el estado, hay mil 291 personas con la enfermedad activa y mil 419 son sospechosas. De los 22 mil 851 positivos que se han tenido desde que inició aquí la pandemia, 19 mil 722 se han recuperado, algunos con secuelas que deben seguir atendándose.

Pátzcuaro, el nuevo foco rojo

Las conmemoraciones de Noche de Muertos en la región de Pátzcuaro congregan a miles de personas. Sus tradiciones se convierten en uno de los principales atractivos turísticos que atraen la atención de turistas foráneos y locales, sin embargo, la pandemia por COVID-19 ha obligado a que todo cambie. Hay comunidades como Janitzio en donde ha quedado prohibida la apertura total de sus panteones, ante el riesgo de que el problema se salga de control. El gobierno ha dictado una serie de medidas.

Pátzcuaro, declarado con bandera verde, actualmente registra 818 casos positivos y 62 personas han perdido la vida. Su tasa de letalidad es superior al 7.5 por ciento. Sin embargo, sólo mil 750 pruebas se han realizado desde que comenzó la contingencia, por lo que se teme que el problema sea mayor, una vez que desde hace unas semanas se han ido reabriendo los espacios para turistas, sobre todo durante los fines de semana.

Actualmente hay 52 personas sospechosas de ser positivas a COVID-19 y 32 se mantienen con la enfermedad activa. Las autoridades han llamado a que no se baje la guardia y se eviten concentraciones masivas que pongan en riesgo a la población.



LA DURA LABOR QUE DESEMPEÑA EL EQUIPO DE SALUD SE ALIGERA POR CADA PACIENTE RECUPERADO, EXPRESAN.

■ SALUD ■ RECONFORTAN, CASOS AIROSOS

'Guerreros' no ofrecen tregua

LA FATIGA, HAMBRE Y FALTA DE SUEÑO SE HACEN MENOS CON CADA RECUPERADO

JESSICA CHÁVEZ,
La Voz de Michoacán

El cansancio, el hambre y el sueño se hacen menos cada que un paciente le gana la batalla al COVID-19, así lo manifestó Conne Lizbeth González García, jefa de investigación clínica y Coordinadora de la consulta externa de especialidades en el Hospital General "Dr. Miguel Silva".

González García es una trabajadora que forma parte del ejército de profesionales de la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM), que brinda un servicio de corazón, a la población en general.

"Para mí es un orgullo servir como médica en estos momentos tan difíciles que aquejan al mundo entero, al



país y a nuestro estado, ante ello, en nuestro hospital se redoblan esfuerzos y no bajamos la guardia; es hermoso ver la cara de alegría y agradecimiento de cada paciente recuperado por COVID-19, una satisfacción que llena nuestros corazones", expresó la jefa de investigación clínica.

El nosocomio se ha convertido en híbrido; es decir, atiende pacientes COVID-19 y no COVID-19, lo anterior para que sin excepción alguna los usuarios tengan un seguimiento de sus enfermedades, siempre implementando los protocolos debidos de higiene y

"Para mí es un orgullo servir como médica en estos momentos tan difíciles que aquejan al mundo entero"

Lizbeth González,
JEFA DE INV. CLÍNICA

seguridad durante la consulta, tal y como lo ha instruido la titular de la dependencia, Diana Carpio Ríos.

"El Hospital Civil es una gran familia y es nuestra segunda casa, la cual está conformada por un equipo de super héroes de carne y hueso que fueron entrenados por grandes líderes como José Antonio Sereno Colón, Francisco Esquivel Rodríguez y Juan Abraham Bermúdez, galenos que han hecho historia en la formación de personal comprometido al cuidado de la salud de la población michoacana", concluyó finalmente la médica.

Llaman al personal a no bajar la guardia

Bajo la premisa de mantener el autocuidado dentro y fuera de su unidad de trabajo, la titular de la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM), Diana Carpio Ríos, exhortó a jefes jurisdiccionales y directores de hospitales a no bajar la guardia en la lucha contra la COVID-19.

La valía de los profesionales de la salud en medio de esta epidemia obliga a la vigilancia sanitaria, por ello hizo un llamado a la responsabilidad del personal para protegerse contra la enfermedad, durante la reunión de trabajo.

En el encuentro se analizaron todos y cada uno de los indicadores de los diferentes servicios que se brindan a la población, así como los principales padecimientos de las y los

michoacanos, a fin de revisar y actualizar la estrategia de atención a COVID-19, influenza y protocolos de emergencia.

Al respecto, la medicina preventiva para la detección oportuna de enfermedades fue tema de relevancia en la reunión, sobre todo en lo que respecta a la atención a las mujeres embarazadas, por lo que se reiteró la invitación a que acudan a su control prenatal bajo las medidas sanitarias correspondientes.

Los asistentes recibieron una sesión grupal de salud mental respecto a comunicación asertiva, estrés, ansiedad y trabajo en equipo, a fin de contar con las herramientas para el manejo de estos factores que pueden afectar su vida personal y laboral.



SESIÓN CON EL OBJETIVO DE REFORZAR MENTALMENTE AL PERSONAL MÉDICO.

Cementos MOCTEZUMA

La Dirección Comercial de Cementos Moctezuma

Se une a la pena que embarga a las familias

Zaragoza Cuevas y Zaragoza Aguilar

por el sensible fallecimiento del

Sr. Francisco Javier Zaragoza Aguilar

acaecido el 16 de octubre en Apatzingán, Michoacán.

Descanse en paz

Apatzingán, Mich., a 17 de octubre de 2020.

Esperan la recuperación

Productores de flor "de muerto" buscan recuperarse de la pandemia.

REPORTAJE SE CAEN PROD

Virus 'contag

5

MESES

de producción se necesitan para estas flores

50%

REDUCCIÓN

en la producción de la flor de cempasúchil

3

MUNICIPIOS

de alta demanda anuncian cierre de panteones

900

MIL

manojos se comercializan en Morelia cada año

30

DÍAS

antes se comprometen la venta de las parcelas

90

PESOS

cuesta un manojo de este tipo de flores



EN 2019, MICHACÁN PRODUJO MÁS DEL 50% DE LA FLOR DE CEMPASÚCHIL DEL PAÍS, AL APORTAR 298 MIL TONELADAS.



PRODUCTORES ESPERAN TENER BUENAS VENTAS DE FLOR.



INCERTIDUMBRE POR EL ANUNCIO DE CIERRE DE PANTEONES

LA DE FLORES POR LA COVID-19

cempasúchil

no producir nada. A 15 días de que sea la noche del regreso de las ánimas, los compradores y comerciantes de las flores no se han acercado con los productores de esta región del estado. En años pasados, advierten, para la primera semana de octubre ya tenían comprometida la venta de los manojos de flor para su distinción, sobre todo en la capital michoacana.

Al borde de las lágrimas, don Jorge, productor de flores, señaló que cada semana se tienen que invertir mínimo mil pesos en una pequeña parcela de flores para protegerla de las plagas, lo anterior sin considerar costos de fertilizantes, agua y las semillas mismas. A pesar de la situación, no han visto apoyo por parte de los gobiernos.

Cada parcela de menos de una hectárea puede llegar a costar más de 10 mil pesos, por lo que reconocieron que el riesgo económico para este año sigue siendo potencialmente elevado a pesar de que la producción se redujo.

En Morelia, Pátzcuaro, Uruapan y municipios aledaños autoridades han tomado la determinación de cerrar las huertas de los panteones. Lo anterior, implica la limitante a la instalación de los tradicionales altares en las tumbas, principales recipientes de las bellas flores producidas a unos cuantos kilómetros de distancia de la capital.

Solo en el municipio de Morelia cada año se venden en promedio 900 mil manojos de flores en sus distintas variedades. Lo anterior representa una cadena de valor que va desde los productores, transportistas, vendedores y otras ramas relacionadas a la venta de los artículos alusivos al día de muertos.

"Esta pandemia nos tiene a raya, no podemos hacer nada, porque se meten los miles de pesos y si no se sacan... desde que supimos que las cosas estaban así de duras nos abstuimos a poner la planta que poníamos. Tenemos un temor bárbaro grande, de que las autoridades nos cierran las puertas. Para nada nos han venido a buscar. Es un sustento el que tenemos de cada año, si nos cierran las puertas pues ya se imagina el miedo que tenemos", lamentó.

Si bien el llamado de los gobiernos es a que se coloquen los altares en las casas, para los productos de flores lo anterior es apenas un paliativo para la pérdida económica que van a tener. En cuanto a cobertura con flores, los altares poco o nada igualan a lo que se invierte directamente en las tumbas de los panteones de Morelia.

Como nunca antes se había visto para la época, se observan tierras desocupadas, mismas que los propietarios prefirieron dejar sin producir a arriesgarse a invertir en el costoso proceso de producción de las flores.

"Son 3 o 4 meses de trabajo y tenemos que estar saque y saque. Es muy duro para nosotros. Le pedimos al gobierno que se acuerden de nosotros y que se arrimen como lo dicen. Si nos llegan 20 pesos son 20 pesos que son buenisimos por las necesidades que tenemos, porque la realidad lo estamos sintiendo muy duro", manifestó el productor.

Sin apoyo oficial

Hasta el momento, las dependencias de agricultura estatales y federales, no han emitido algún posicionamiento respecto a la pérdida económica por las flores de muerto. Michoacán se ubica en el segundo lugar a nivel nacional en la producción del cempasúchil, solo por debajo del Estado de México.

Las plantas están prácticamente listas para ser cortadas. Incluso, muchas del cempasúchil y patas de león que se producen en la zona ya "se doblan" por el peso de los bulbos coloridos, mismos que esperan a que se acerquen los comerciantes para comenzar la venta.

El precio se mantiene en incertidumbre. Si bien la oferta de la flor se ha caído, la demanda también ha mermado, en tanto que reconocen que la misma situación impulsaría a que la flor fuera incluso más cara que en otros años al menos en Morelia.

A unas cuantas parcelas de distancia, Efraín, productor de flores desde hace más de dos décadas, señaló que el temor de la pérdida económica lo orilló a cosechar chícharos y otros productos que, a pesar de la crisis económica y sanitaria, no se han dejado de vender.

Con su azadón en mano refirió que él fue de los que menos redujo sus parcelas en cuanto a 'flores de muerto', pasando por debajo del 50 por ciento de lo que normalmente siembra y cosecha cada año durante la temporada.

"Nos redujimos a la mitad. Cada quien aquí tomó su decisión de poner lo que quiera o que se vaya a vender, pero si le echamos cuenta al trabajo porque si no se vende ahí se va a quedar todo y va a ser pérdida total, porque si no vienen para que producir. Estamos esperando a que se venda, todos pusieron como 2 o 3 surcos, yo soy el que tiene más flor en esta parte del municipio. En El Colegio también hay bien poco a diferencias de otras épocas donde había parcelas enteras de flores. Si no se nos vende vamos a quedar mal", explicó Efraín.

Las distintas variedades de flores requieren de al menos cinco meses de trabajo para poder estar listas para la noche de gala, en la cual serán utilizadas como elemento central, colorido y espiritual de miles de tumbas de todo el estado. En esta zona de Tarímbaro se pueden encontrar enormes extensiones de tierra que pintan de diversos colores los campos del municipio: el rojo de la pata de león, el amarillo del cempasúchil, el blanco de la nube.

Sector muy agraviado

Desde el 2017, los productores de esta región manifestaron a esta casa editorial los problemas económicos en cuantos precios de venta, aumento en los costos de producción e incluso los altos costos de reventa que provechaban comerciantes en la ciudad de Morelia, lo que se advirtió como una crisis en el sector de esta emblemática planta.

Desde muy temprano, y pese a las bajas temperaturas, cientos de agricultores salen a trabajar a los campos, con el objetivo de mantener en buenas condiciones los botones de los cuales comienzan a brotar las primeras flores. Cabe destacar que las flores de cempasúchil, y las flores ornamentales de altares de día de muertos, sólo florecen después de la época de lluvias. Por esta razón se ha convertido, junto con las calaveritas de azúcar y el pan de muerto, en uno de los íconos de estas fiestas.



ESTE AÑO LOS SEMBRADOS DEDICADOS FUERON MENOS POR LA PANDEMIA.



LA FLOR DE TERCIPELO TIENE AMPLIA DEMANDA PARA EL DÍA DE MUERTOS.



DESPUÉS DE LAS LLLUVIAS, EL CEMPASÚCHIL ADORNA CAMPOS DE TARÍMBARO.



LAS ABEJAS SON VITALES PARA EL PROCESO DE POLINIZACIÓN DE LAS FLORES.



ro para
s, pe-
l go-
que se
en de
nos"

Jorge,
DUCTOR
FLORES



"Esperamos
que se venda,
yo soy el que
tiene más flor
en esta parte
del municipio"

Efraín,
PRODUCTOR
DE FLORES

Antorcha es víctima de secuestros, encarcelamientos y homicidios

OMAR CARREÓN ABUD

Una buena parte de la opinión pública está enterada de que desde poco antes de que iniciara esta administración federal, los mexicanos que forman parte del Movimiento Antorchista, han sido víctimas de ataques y calumnias totalmente inmotivados y sin pruebas por parte del licenciado Andrés Manuel López Obrador. Fueron más de 150 veces las que el ejecutivo federal denostó a los antorchistas acusándolos públicamente de delitos que nunca habían cometido y ridiculizó el nombre de su organización.

Al calor de los insultos, entró de lleno en escena Miguel Barbosa Huerta, gobernador del estado de Puebla quien, en varias ocasiones llamó criminales a los antorchistas y sentenció que acabaría con su organización. Otro funcionario que hizo también su parte fue Santiago Nieto Castillo quien, sin ninguna prueba ni denuncia de ningún manejo irregular de dinero, mandó bloquear varias cuentas de varios negocios que tiene la organización desde hace más de 30 años, declaró a los medios que los antorchistas eran muy ricos y que sus cuentas personales tenían cientos de millones de pesos. Tampoco aportó nunca ninguna prueba, hasta ahora no se trata más que de guerra mediática en preparación de las elecciones del año que entra. Y otro destacado miembro de la 4T que no ha tenido empacho en entrar a la guerra sucia contra los ciudadanos desde el poder, es el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez quien, también, a título de declaraciones personales a los medios, criminaliza la existencia y la actividad de los antorchistas en Veracruz y en México entero. Esa es la moral política de algunos de los más destacados elementos de la 4T.

Las consecuencias no se han hecho esperar. A nadie debe caberle ninguna duda de que esas campañas de difamación desde el poder, primero, encubren las acciones ilegales y abusivas de autoridades represivas e inescrupulosas, tendiendo sobre sus acciones un manto de supuesto combate en favor de la justicia

y, segundo, animan a delincuentes comunes a cebarse sobre los agraviados creyendo o haciendo como que creen que son verdades las afirmaciones que sobre ellos se hacen y partiendo de la base de que si están malquistados con el poder éste no actuará en su defensa aunque se atropellen sus derechos, se vulnere su integridad y se atente contra su vida. En consecuencia, luego de la campaña infamante desde el gobierno, los antorchistas estamos más expuestos a las agresiones del poder y de la delincuencia organizada. Veamos.

Primero. El gobierno de Miguel Barbosa Huerta instrumentó una orden de aprehensión en contra de la compañera Rosario Sánchez Hernández acusándola de robo de despensas. La compañera es una joven mujer respetable, activa, trabajadora y muy apreciada por miles de poblanos y poblanas que se sienten representados por ella, en un sistema justo en el que no contarán las órdenes del poder, no habría ninguna posibilidad de sospechar su culpabilidad; ahora se sabe que tuvo que presionar fuerte el gobierno del estado de Puebla para que el juez correspondiente se animara a firmar la orden de aprehensión. Sigo. Está el caso del ingeniero Ignacio Cruz Tobón a quien los ministeriales de la fiscalía de Coahuila se llevaron secuestrado sin ninguna flagrancia ni presentación de orden de juez, el miércoles 30 de septiembre cuando se encontraba en una marcha que solicitaba audiencia con el gobernador supuestamente acusado de invasión de terrenos; ante la presión popular, fue liberado dos días después con un brazalete de seguridad que no le pusieron en su momento a Ovidio Guzmán. Todo esto está sucediendo, repito, después de las declaraciones denigrantes por parte de varios funcionarios públicos federales y estatales.

Segundo. El secuestro de cuatro compañeros en la zona urbana del puerto de Veracruz el pasado jueves 8 de octubre. Cuatro jovencitos, dos de ellos



membros del Comité Estatal, cuya vida y cuyo trabajo son ampliamente conocidos en la zona en la que habitan y trabajan y que, por las mismas razones, cualquier vecino daría razón de que no tienen absolutamente ninguna posibilidad de pagar un rescate de un millón de pesos que era lo que pedían los "secuestradores" que se los llevaron y los tuvieron dos días desaparecidos. Curioso el caso. No se necesita ser un experto en este tipo de situaciones para tener muchas dudas acerca de la autenticidad del secuestro. Sepa usted amigo lector que no se los llevaron en la oscuridad de la noche o al calor de un pleito de copas, se los llevaron en plena luz del día y, ojo, no se los llevaron juntos, sino que, con engaños y mediante un operativo que duró varias horas, fueron llevándose de uno por uno hasta que completaron a los cuatro. ¿Gozaban de protección? ¿Alguien puede tener alguna duda de que en este, como en muchos otros casos, pero especialmente en este en el que se agrava a una organización del pueblo que le reclama soluciones al gobernador, habrá algún detenido y se hará justicia?

Tercero y último... hasta ahora. La ejecución ardua de tres pacíficos campesinos antorchistas de Santo Domingo Yosofama, Oaxaca, que se dirigían a trabajar en la mañana del pasado lunes 5 de octubre. Creo conveniente que el amable lector quede enterado de que Santo Domingo Yosofama mantiene un viejo conflicto agrario con San Juan Mixtepec y que, con ese pretexto, pistoleros entrenados y protegidos desde las esferas del gobierno que viven y operan desde San Juan Mixtepec, han perpetrado asesinatos verdaderamente escalofriantes durante muchos años. Si no se pone cuidado podría parecer que el triple homicidio es una nueva edición de esos crímenes y que nada tiene que ver con el clima de linchamiento que se ha desatado contra los antorchistas a nivel nacional. Pero esto no es así. Debe saberse, en primer lugar, que el Movimiento Antorchista le ha propuesto al gobierno de Oaxaca la instrumentación de acuerdos a los que han accedido los campesinos de Yosofama para que, por medio de obras e indemnizaciones aceptables, se intervenga para que el conflicto quede resuelto en definitiva y

nada se ha hecho.

También hay que tomar en cuenta que el referido asesinato de los tres campesinos tuvo lugar el 5 de octubre y que, ojo, hacia varios años (por lo menos desde octubre de 2018) que no había muertes y la población de la zona gozaba de cierta tranquilidad y paz. No sólo eso, días antes de los hechos, cuando empezaron a correr rumores en la región en el sentido de que se preparaba un hecho sangriento, el uno de octubre para ser más precisos, cuatro días antes de los hechos, se dio oportuno aviso a la autoridad estatal, se le solicitó vigilancia disuasiva y, como lo demuestran los resultados, se hizo caso omiso. Ahora hay tres familias más y todos los antorchistas de Santo Domingo Yosofama y del país entero, enlutados y agraviados.

¿Alguien puede decir que nada tiene que ver el clima de persecución y linchamiento enderezado contra los antorchistas desde las más altas esferas del poder? ¿Cuántos perseguidos y encarcelados, secuestrados y asesinados habrá todavía que resistir?

Morelia, Mich., a 14 de octubre de 2020

■ MEDIDAS ■ BUSCAN EVITAR CASOS DE COVID-19 EN TLALPUJAHUA

Blindan Feria de la Esfera

CON LIMITANTES, COMIENZA ESTE FIN DE SEMANA EVENTO CON LA TRADICIONAL MUESTRA ARTESANAL

MARICRUZ RIOS,
La Voz de Michoacán

Bajo estrictas medidas de seguridad se inaugura la Feria de la Esfera este sábado en Tlalpujahua, Michoacán. El evento contará con un especial 'blindaje' sanitario para acotar al mínimo la posibilidad de contagios, tanto en medidas para los expositores como para los visitantes. La meta es alcanzar unos 300 mil visitantes y una derrama que ronde los 100 millones de pesos, la mitad de hace un año.

El presidente municipal, Salvador Tapia Hernández, declaró para la edición número XXI se capacitó a los artesanos y prestadores turísticos por medio de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios y la Secretaría de Salud en la entidad; además de que se diseñaron protocolos para disminuir el flujo de personas en las áreas de exposición y venta de productos.

El edil aseguró que la baja incidencia coloca al municipio con bandera blanca en la entidad, lo que les permite transmitir la confianza para realizar la Feria de la Esfera. Sin embargo, comentó que las autoridades están consientes de que no se deben relajar las medidas; y es que en siete meses, tiempo que ha durado la pandemia, la comunidad y sus tenencias han reportado un total de 86 casos, de los cuales, sólo cinco se encuentran activos, por lo que buscan mantenerse en esta ruta.

En este sentido, detalló que la

■ Realizan obras de arte

Bajo estrictas medidas de sanidad, se realizará la Feria de la Esfera, para reactivar la economía de Tlalpujahua.

2

MESES

durará la Feria de la Esfera en Tlalpujahua

300

MIL

visitantes esperan recibir en la muestra

100

MDP

tienen de meta como derrama económica

370

ARTESANOS

de la esfera estarán como expositores



MANOS MAESTRAS TRABAJAN PARA EXPONER SUS TRABAJOS EN LA FERIA TRADICIONAL DE LA ESFERA EN TLALPUJAHUA.

xprimera restricción es que no se permitirá la entrada de niños ni adultos mayores a las áreas de la Feria de la Esfera, por ser personas del alto riesgo; sumado a las medidas básicas de usar cubrebocas, gel antibacterial, la toma de la temperatura y el lavado frecuente de manos, las autoridades instalarán un módulo de atención médica en las inmediaciones de la entrada

para que los turistas llenen un cuestionario referente a su salud.

"Sabemos que esta última medida es un poco drástica, pero tenemos que cuidar a nuestros artesanos y a los visitantes. No obligaremos a las personas a demostrar su estado de salud con el cuestionario, sólo es una medida para saber y sus antecedentes, para en caso de detectar un posible caso

de coronavirus poder implementar una acción rápida y evitar su propagación", apuntó.

Además si una persona presenta síntomas de una enfermedad de las vías respiratorias se le negará la entrada: "Entre todos nos tenemos que cuidar, debemos actuar con precaución y decir la verdad".

Respecto a cómo se hará la dis-

tribución de los puestos de los artesanos de la esfera, el funcionario público detalló que en esta edición participarán 370 artífices, los cuales se dividirán en dos grupos para que los sitios que se designaron para que oferten sus productos estén al 50 por ciento como máximo, es decir, se irán rotando los expositores.

También comentó la distancia entre un puesto a otro es de entre 2.5 a 3 metros; además de que en cada de ellos sólo debe de haber dos dependientes, para que uno sea quien entregue las compras al cliente y el segundo, haga los cobros respectivos. Aclaró que no se permitirá la manipulación de las piezas, éstas se encontrarán empaquetadas en una vitrina para que el cliente las pueda ver, pero no tocar.

Expectativas

Las condiciones no son las mismas que el año pasado. El edil de Tlalpujahua recordó que el año pasado se logró un registro de 600 mil turistas en toda la temporada con una derrama económica superior a los 200 millones de pesos. Sin embargo, debido a las limitantes que se tienen a consecuencia del coronavirus, la meta para este 2020 es llegar por lo menos al 50 por ciento de los datos del 2019.

También comentó que algunos compradores de esferas hacen los pedidos del producto, por lo que los artífices están trabajando con paqueterías nacionales para poder trasladar la mercancía y ésta llegue en óptimas condiciones, y es que, por ser una artesanía de vidrio soplado, es muy frágil y su transporación debe de ser especial.

Finalmente, comentó que este año tampoco se contará con el Desfile Navideño, debido a que éste concentra en promedio a 5 mil personas y no se pueden hacer reuniones tan grandes.

DINERO



CON LA NUEVA CAMPAÑA, EL CONSEJO COORDINADOR EMPRESARIAL EN EL ESTADO DE MICHOACÁN BUSCA FORTALECER AL SECTOR.

■ ECONOMÍA ■ CON EL CONSUMO LOCAL

IP busca detonar el turismo estatal

FUE PRESENTADO 'MICHOACANOS POR MICHOACÁN' PARA IMPULSAR DAÑADO SECTOR

MANCRUZ RÍOS,
La Voz de Michoacán

Con el objetivo de que "llegó para quedarse", cámaras de la iniciativa privada agrupadas en el Consejo Coordinador Empresarial en el Estado de Michoacán (CCEEM) oficializaron este viernes 'Michoacanos por Michoacán', programa para la difusión y promoción del turismo interno y el consumo local que se busca mantener pese a las transiciones y los cambios de gobierno.

Bajo este esquema, líderes del sector argumentaron que 'Michoacanos por Michoacán' se mantendrá totalmente ajeno a intereses partidistas o políticos y buscará convertirse, ante todo, en un motor que ayude a reconstruir la golpeada economía estatal y el tejido social, ante un año realmente de-

bido a la pandemia de coronavirus, que ha obligado el cierre de miles de empresas, el despido de miles de empleados, la pérdida casi total del turismo y una economía cada vez más frágil.

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria Maderera y empresario hotelero en la región de la Mariposa Morarca, Roberto Molina Garduño, comentó que como michoacanos, como sociedad civil y empresarial, "debemos poner el ejemplo, tenemos que desarrollar una campaña interna de los michoacanos para michoacanos".

En el caso del turismo, señaló que es importante que se apueste por que lo michoacanos viajen al interior del estado, "que conozcan cada uno de las regiones, que los habitantes de la Costa conozcan la zona Centro o la Región de la Mariposa Morarca, y viceversa, que todos

conozcan la región de la Meseta Purépecha, y estos últimos las regiones antes mencionadas".

'Michoacanos por Michoacán' es precisamente un proyecto del cual no sólo es creador Roberto Molina, sino que ha venido puliendo en los últimos meses, buscando las alianzas necesarias fuera del esquema de gobierno, lo que permita la subsistencia de este tipo de programas para beneficio de la ciudadanía en términos de generación de empleo y estabilidad financiera.

Actualmente se tiene el registro de que el 24 por ciento de la ocupación hotelera promedio anual en el estado es de michoacanos, "entonces la apuesta es que este porcentaje crezca, más en esta temporada de pandemia, donde se tiene que ser solidario", por lo que se apuesta a que sean los mis-

mos michoacanos quienes viajen, conozcan y detonen la economía local.

Ante ello, mencionó que el trabajo de la campaña contó con la participación y colaboración del presidente de la Asociación de Hoteles y Moteles en Michoacán AC (AHMEMAC), Juan Manuel AbudMirabent, "así como con el respaldo genuino de todos los integrantes del Consejo Coordinador Empresarial en el Estado de Michoacán".

"Entre nosotros tenemos que sacar la casta, tenemos que apostar por apoyarnos, más con estos proyectos apartidistas, que tienen que llegar para quedarse".

Aclaró que el objetivo de esta campaña no sólo es ayudar al sector turismo y los sectores que lo involucran, sino que también le están apostando por crear proyectos y trabajar con el Congreso del Estado para bajar y transferir recursos para apoyar a las micros, pequeñas y medianas empresas.

Se tiene que impulsar el comercio en cada uno de los 113 municipios del estado.

24%
OCUPACIÓN
hotelera se tiene
en promedio

60
MIL
empleos informales perdidos



LAS BELLAS PLAZAS Y RINCÓNES DEL MUNICIPIO ENCANTAN



EL FESTIVAL DE GLOBOS DE CANTONA REÚNE A MILES DE TURISTAS



SE DESTACA LA CALIDEZ DE LOS LOCALES CON LOS TURISTAS

■ PETICIÓN ■ | AYUNTAMIENTO INICIA PROCESO ANTE LA FEDERACIÓN

Quiere ser Pueblo Mágico

EL NOMBRAMIENTO AYUDARÍA A TENER MÁS TURISMO EN LA REGIÓN, SEÑALAN LAS AUTORIDADES LOCALES



“A partir de este sábado el gobierno municipal inicia el proceso para buscar el distintivo de Pueblo Mágico para acceder a programas y acciones del gobierno federal que permitan mejorar la infraestructura del municipio y elevar la calidad de vida”

José Manuel Caballero Estrada, PRESIDENTE MUNICIPAL

ROGELIO ARELLANO,

Corresponsal La Voz de Michoacán

Paracho, Mich.- El Ayuntamiento de Paracho inició formalmente el proceso para buscar el distintivo de Pueblo Mágico ante el gobierno de México y con ello acceder a recursos extraordinarios para el mejoramiento de la imagen urbana, así como de los servicios básicos, proceso que será acompañado y respaldado por legisladores locales y federales quienes este día realizarán un recorrido por esta localidad acompañados de la Secretaría de Turismo del estado, Claudia Chávez para conocer el potencial turístico.

La comitiva de legisladores será encabezada por el senador Antonio García Conejo, presidente de la Comisión de Turismo, así como su homóloga en el Congreso del Estado, Araceli Saucedo Reyes, quienes serán recibidos por el presidente municipal José Manuel Caballero Estrada, quien agradeció este significativo apoyo para la “capital mundial de la guitarra” y sus habitantes en la cabecera y sus cinco principales localidades que conforman el menú de diversos e interesantes atractivos.

Esta visita ocurre apenas una semana después de que la Secretaría de Turismo del Gobierno Federal, lanzó la respectiva convocatoria en base a los nuevos criterios para el otorgamiento de este distintivo, ello en base a la Estrategia Nacional de Pueblos Mágicos, publicada



LA CAPITAL MUNDIAL DE LA GUITARRA RESALTA TAMBIÉN POR SUS FESTIVALES Y EVENTOS A LO LARGO DEL AÑO.

en el Diario Oficial de la Federación el 1 de octubre de 2020, lo que permite asegurar que el gobierno municipal realiza en tiempo y forma los trabajos para atender los 33 requerimientos o requisitos que se exigen.

El alcalde precisó que este es un proyecto que se ha planteado desde administraciones pasadas, sin embargo, durante su gobierno se tomó la determinación

de avanzar de manera sólida y se concertaron modificaciones al Bando de Gobierno, específicamente en la elaboración de los reglamentos de turismo y comercio, ello con una gran participación del cuerpo de regidores y atender de antemano uno de los principales requisitos en materia técnico-jurídica.

Igualmente, abundó, se consolidó la creación de un Comité Ciudadano de Pueblo Mágico como

esencia para la participación de colectivos representativos de los diversos sectores. “En esencia Paracho está listo para consolidar este proceso, con la certeza de que se logrará obtener el distintivo y escalar en el camino de mejorar el nivel de vida de los habitantes, ahora desde la trinchera del ámbito turístico con sus beneficios hacia otras cadenas productivas.

Precisó que el recorrido iniciará en un bosque de pinos que funciona como parque a la entrada de esta localidad, para luego visitar dos talleres de guitarras y continuar con un recorrido por la Casa de la Cultura, edificio catalogado como patrimonio de la nación para finalmente recorrer la plaza principal y visitar el Centro para la Investigación y Desarrollo de la Guitarra (CIDEG) donde finalmente se realizará una presentación de los atractivos, cultura y tradiciones de Paracho.

Esta demarcación, puntualizó, tiene todo para obtener dicho distintivo, tanto en atractivos naturales como en infraestructura, prueba de ello son las joyas arquitectónicas edificadas en siglos pasados, así como quehaceres que reflejan la identidad de sus habitantes en la figura de artesanías textiles y de madera principalmente en comunidades como Aranza, Cheranástico, Ahuirán, Nurio y Pomocuarán.

Un punto importante, destacó, se refiere a la capacidad de hospedaje con sus siete hoteles y la existencia de fondas y restaurantes tradicionales que ofrecen los platillos de la gastronomía típica de la región, sin olvidar la calidez que se tiene hacia los visitantes.

Cabe mencionar que, en este proceso para la búsqueda de dicho distintivo, también interesa a los municipios de Chilchota y Tingambato, todos enclavados en la zona de influencia de la etnia Purépecha.

A destacar que en los últimos dos años el tema de los Pueblos Mágicos ha tenido un recorte y reajuste durante la administración federal de López Obrador; el recurso se ha frenado casi por completo, pues se considera que en México ya hay demasiadas poblaciones con esta denominación y se ha perdido su sentido original.

ROGELIO ARELLANO LA VOZ DE MICHOACÁN

EL 46% VIVE ALGÚN TIPO DE CARENCIA

Pobreza en Michoacán, mayor que el promedio nacional



Michoacán ocupa el noveno lugar a nivel nacional con un millón 153 mil mujeres en pobreza /IVAN VILLANUEVA

ISAAC CAPORAL

El municipio con más pobres del estado es Nahuatzen, con 86.5% de su población en dicha situación

De acuerdo con datos del Informe de Pobreza y Evaluación 2020 realizado por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, en Michoacán el 46% de la población vive con algún tipo de pobreza, lo cual representa un porcentaje mayor al 41.9% del promedio nacional.

Para medir la pobreza, el CONEVAL parte de dos enfoques de análisis: el de bienestar económico y el de derechos sociales y, a partir de ellos, es posible determinar las siguientes categorías: pobreza, pobreza moderada, pobreza extrema, vulnerabilidad por carencias sociales, y vulnerabilidad por ingresos.

El porcentaje de pobreza en Michoacán es 4.1 puntos porcentuales mayor que el porcentaje nacional de 41.9%, de acuerdo con los resultados de la medición de la pobreza 2020, el 46.0% de la población de la entidad vivía en situación de



El porcentaje de pobreza en el estado es 4.1 puntos porcentuales /IVAN VILLANUEVA

pobreza, es decir, 2 millones 161 mil 900 personas; de ellos 40.0% estaba en situación de pobreza moderada, mientras que el 6.1% de la población se encontraba en situación de pobreza extrema.

El porcentaje de población vulnerable por carencias sociales en Michoacán fue de 34.8%, es decir, un millón 634 mil 400 personas, aproximadamente. Al mismo tiempo, 4.9% de la población era vulnera-

ble por ingresos, lo que significa que a alrededor de 228 mil 700 personas no tenían los ingresos suficientes para satisfacer sus necesidades básicas, y la población no pobre y no vulnerable de la entidad federativa representó el 14.3%, aproximadamente 670 mil 300 personas.

De acuerdo al Consejo Estatal de Población del estado en 30 años el descenso en el porcentaje de carencias en la entidad

POBREZA EXTREMA

LOS CINCO municipios con mayor porcentaje de pobreza extrema son Nahuatzen, Tzitzio, Cherán, Carácuaro y Charapan y juntos concentran el 4.9% de la población del estado en esa situación.

ha disminuido 4.5 puntos porcentuales, de 2008 a 2018.

La segunda carencia más alta, es la de rezago educativo con 24.2 por ciento, que si bien tuvo una disminución de 7.7 puntos porcentuales de 2008 a 2018, sigue siendo muy alta en relación al porcentaje nacional de 16.9 por ciento.

El rezago por carencia de acceso a servicios de salud con 21.2 muestra la mayor disminución en la última década con 34.4 puntos porcentuales menos. Del mismo modo que el acceso a la alimentación, carencia que disminuyó 10.7 puntos porcentuales, al pasar de 31.8 en 2008 a 21.1 en 2018.

De acuerdo con el panorama de los ingresos inferiores a la línea de pobreza en la población de la entidad, a partir del año 2016 al 2018 ha disminuido tanto en el ingreso inferior a la línea de pobreza de 60.1% a 50.9%.

La pobreza afecta más a las personas de acuerdo con el grado de vulnerabilidad que enfrentan y a los contextos sociales en los que se desenvuelven, de acuerdo al Coneval y los grupos más afectados por la pobreza son menores de edad, adultos mayores, mujeres, y personas con discapacidad.

Mientras que las mujeres en pobreza, Michoacán ocupa el noveno lugar a nivel nacional con un millón 153 mil mujeres en dicha situación.

MUNICIPIOS MÁS Pobres

Los cinco municipios con mayor porcentaje de pobreza extrema son Nahuatzen, Tzitzio, Cherán, Carácuaro y Charapan y juntos concentran el 4.9% de la población del estado en esa situación.

Nahuatzen, es el municipio más pobre del estado, ya que tiene 86.5% de su población en pobreza, de los cuales 46.2% están en situación de pobreza extrema.

En contraparte el municipio con menor número de población en situación de pobreza está Morelia con 41.2%, de los cuales el 6.8% está en pobreza extrema.

La directora de Coespo, Elizabeth Juárez Gordón, resaltó que según los datos de Coneval, en Michoacán la pobreza disminuyó 9.3 puntos porcentuales de 2016 a 2018, pero este avance estaría en riesgo por la crisis generada por la pandemia.

LA ENTIDAD ES LÍDER EN VARIOS PRODUCTOS

Pese a la pandemia crece la producción agrícola

PERCY LÓPEZ

Aguacate, maíz y berrys son los más comercializados durante la contingencia

Contrario a lo que se pudiera pensar por el hecho de que el mundo se "frenó" durante algunos meses por el nuevo coronavirus, la agricultura no se detuvo en el estado y mantuvo a Michoacán a flote en su liderazgo de producción.

Según datos encontrados en el portal de la Secretaría de Desarrollo Rural y Agroalimentario de Michoacán (Sedrua), hasta marzo de este año, cuando inició la crisis sanitaria, Michoacán se mantuvo como el primer lugar a nivel nacional en cuanto a producción agrícola, con un valor de 85 mil 83 millones de pesos, además de tener una superficie sembrada de aproximadamente un millón 150 mil hectáreas, con 17 cultivos diferentes.

El estado también ostenta el liderazgo nacional de producción en frutos como el aguacate, zarzamora, durazno, fresa, guayaba, limón y lenteja.

Aunado a ello, la información de Sedrua menciona que Michoacán también se ha posicionado como líder en los estándares de inocuidad y sanidad agroalimentaria, esto es que los productos ofrecidos al interior de la República Mexicana e incluso en el extranjero, pasan por estrictos filtros de higiene y calidad, para poder comercializarse, además de que ha impulsado el sector agrícola a través de cuatro ejes fundamentales para que el campo michoacano produzca alimentos de calidad.

La sanidad e inocuidad alimentaria, así como el apoyo para el programa de afectaciones climatológicas, el cual atiende actualmente 700 mil 000 hectáreas de cultivo, localizadas en las zonas de mayor riesgo de siniestros.

También el programa de Infraestructura Básica, con el que según datos de Sedrua, han atendido a 23 mil productores de 77 de los 83 municipios michoacanos.

A TODA MÁQUINA "UN DESASTRE"

Pero al margen de la bonanza agrícola michoacana a la que hace referencia la dependencia estatal, hace un par de años, el Gobierno del estado creó el programa 'A toda Máquina', el cual brindaba recurso monetario a los campesinos interesados para financiar un tractor y facilitar por ende su trabajo.

A prácticamente cuatro años de la crea-



Hace un par de años, el Gobierno del estado creó el programa 'A toda Máquina' / FERNANDO MALDONADO



Liderazgo nacional de producción en frutos como el aguacate, zarzamora, durazno, fresa, guayaba, limón y lenteja / FERNANDO MALDONADO

ción de ese programa y de los mil tractores que anunció el gobierno estatal, en pleno 2020 se han entregado poco más de las mitad, además de que no se entregó el recurso económico para cubrir sus costos.

A decir del integrante del movimiento campesino Plan de Ayala Siglo XXI, Alfredo Amezcua Mateo, el programa resultó ser "un desastre".

"De los mil tractores que el gobierno del estado había prometido que se tenían que entregar, sólo fueron entregados 540, además para muy pocos de esos tractores se dieron los 100 mil pesos y casi le puedo asegurar que fueron los amigos y cuates del gobernador (Silvano Aureoles Conejo) a quienes se les pagó, pero a las organizaciones campesinas y productores no les

A TODA MÁQUINA

DE los mil tractores que anunció el gobierno estatal, en pleno 2020 se han entregado poco más de las mitad, además de que no se entregó el recurso económico para cubrir sus costos.

han pagado", denunció Amezcua Mateo. Cabe resaltar que el gobierno de Michoacán pondría 100 mil pesos para los mismos y el gobierno Federal 200 mil pesos más, el segundo sí cumplió, el gobierno estatal no, de acuerdo a los propios productores.

Por otro lado, Amezcua señaló que agremiados a este movimiento resultaron embargados, puesto que al haber solicitado préstamos bancarios sabiendo que contarían con el recurso gubernamental, no lo pudieron pagar.

Amezcua Mateo compartió que actualmente "el proceso del pago estatal está en pausa por la pandemia, sin embargo no puede ser que nosotros hallamos accedido a este programa con toda la confianza y resultó ser un completo fraude", declaró.



Mirella López, ginecóloga del IMSS, recomendó realizar por lo menos una vez al año una revisión médica. /BARBARA LUNA

EL CAMBIO BIOLÓGICO ES ENTRE LOS 47 Y 54 AÑOS

La vida no acaba con la menopausia

KARLA AYALA

Sólo tres de cada 10 mujeres no sentirán síntomas que les afecte emocionalmente

La ausencia de la menstruación es un proceso biológico que enfrentarán todas las mujeres, pero sólo tres de 10 mujeres no sentirán síntomas que les afecte emocionalmente, de acuerdo a lo señalado por el médico en Ginecología y Obstetricia, Antonio Murillo Cortés.

La Federación Internacional de Gineco Obstetricia (FIGO) establece que la edad aproximada para perder la menstruación es entre 47 y 54 años, que es cuando se presenta el cambio biológico.

Con la finalidad de crear conciencia sobre la importancia de la evaluación de la salud de las mujeres y de la prevención de las enfermedades durante esta etapa de la vida, la Sociedad Internacional de Menopausia (SIM) y la Organización Mundial de la Salud (OMS) en el año 2000

TRATAMIENTO

LAS MUJERES que no soportan los síntomas acuden a consulta para que les prescriban tratamientos hormonales, por lo que es importante realizar valoraciones con exámenes médicos



Antonio Murillo señaló que las mujeres que atraviesan esta etapa de su vida deben atenderse psicológicamente. /FERNANDO BALDONADO

se fijó el Día Mundial de la Menopausia que se celebra cada 18 de octubre.

"La menopausia es el término de la vida reproductiva de una mujer y se manifiesta con la ausencia de la menstruación por 12 meses", explicó en entrevista el médico especialista.

En ese sentido, Verónica Mirella López García, ginecóloga del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) delegación Michoacán, recomendó a todas las mujeres a realizar por lo menos una vez al año una revisión médica, sin embargo, una vez presentada la ausencia de la menstruación por un año, ya que "todo sangrado posterior es considerado anormal y tiene

que ser revisado", dijo.

"El aumento de temperatura corporal, cambio de humor repentino, trastornos del sueño, baja de apetito sexual y resequecedad vaginal se le atribuye equivocadamente a la menopausia, cuando son síntomas del síndrome del climaterio", detalló el doctor.

El climaterio es debido al envejecimiento normal del cuerpo femenino y se acompaña con la pérdida de la menstruación, es decir, de la menopausia, por lo cual son relacionados los síntomas.

De acuerdo al experto, hay mujeres de países orientales que no presentan síntomas por sus hábitos alimenticios y forma de vida, sin embargo, existen estudios

científicos que demuestran que las mujeres hispanas y afroamericanas padecen más trastornos por su consumo de carne.

Por lo anterior, las recomendaciones a las mujeres que comienzan el declive de su vida reproductiva es mejorar la alimentación y realizar actividades físicas; además de evitar el consumo de tabaco y alcohol, con lo cual se pueden disminuir los estragos del envejecimiento.

Aunque no es común, existen casos de mujeres que tienen menos de 40 años y presentan ausencia de menstruación por 12 meses, los doctores consideran una "menopausia prematura", la cual puede darse porque durante su vida reproductiva fértil presentaron trastornos hormonales (menstruaciones irregulares) que tuvo problemas de infertilidad, por ejemplo, lo que genera ovarios con desgaste importante, explicó Murillo Cortés.

El doctor comentó que hay un tercer tipo de menopausia, se trata de la inducida, la cual se da porque las mujeres son intervenidas quirúrgicamente, debido a que tienen problemas de quistes o amenaza de cáncer, y se retira la matriz; en algunos casos los doctores consideran pertinente quitar los ovarios, con lo cual, los síntomas del climaterio se aceleran, comentó.

Las mujeres que no soportan los síntomas acuden a consulta para que les prescriban tratamientos hormonales, por lo que es importante realizar valoraciones con exámenes médicos, pues existen contraindicaciones para las personas que han tenido tratamientos oncológicos o que están propensas a desarrollar cáncer, indicó López García.

"Los tratamientos de remplazo hormonal no es apto para cualquier mujer, existen contraindicaciones que deben ser descartadas con exploraciones".

Murillo Cortés señaló que las mujeres que atraviesan esta etapa de su vida deben atenderse psicológicamente, ya que se trata de un cambio físico y emocional, lo cual deriva en depresión y baja de autoestima.

"Las parejas y la familia deben apoyar a las mujeres porque sufren cambios bruscos de estado de ánimo y los síntomas como los bochornos les llegan a molestar porque primero empiezan con calor en la cabeza; le sigue el cuello, luego el cuerpo y las extremidades; después viene la sudoración, en climas de calor y frío", comentó.

En cambio, dijo, hay mujeres que se les juzga por atravesar en la situación natural del ciclo de vida.

"Han sido causa de burlas y chistes entre hombres, hasta por la propia familia son motivos de pláticas y de discriminación", relató.

López García sostuvo que por lo general las mujeres dejan de sentir síntomas molestos, después de 10 años presentada la ausencia de la menstruación, sin embargo, eso depende de cada mujer y de su estado de salud, ya que las enfermedades crónico-degenerativas y el peso pueden ser factores para mantener los malestares presentes.

Murillo Cortés afirmó que la vida de una mujer no acaba con la pérdida de la menstruación, aunque algunas de ellas tendrán pérdida de apetito sexual, existen formas de conservar la vida de pareja y de realizarse en la intimidad, así como de seguir con su vida normal.

“

RENATA DÍAZ

INVESTIGADORA DE TEMAS DE SEXUALIDAD INFANTIL

“Al dar internet ilimitado a los pequeños en realidad los estamos exponiendo a un mundo, que si bien es una puerta para salir de casa de alguna forma, también es una puerta de entrada a nuestra vida a desconocidos”

el ciberacoso

hacia la infancia es un problema subregistrado, pues apenas se está desarrollando una cultura de la denuncia que nos permite asomarnos al tamaño real del mismo

Menciona que se tienen ya detectadas las cuatro principales conductas relacionadas con el ciberacoso hacia niñas, niños y adolescentes.

“El 34% de las víctimas reportó mensajes ofensivos. En segundo lugar, con 44%, provocaciones para reaccionar negativamente. En tercero, con 41%, contacto mediante identidades falsas, conocido como *grooming*. Y el cuarto, con 25%, insinuaciones directas y propuestas sexuales”.

Renata Díaz señala que los cálculos de los investigadores parten de que en México 15 millones de personas tienen acceso a internet. Dividido por grupos de edad, la mayor concentración, el 91.2%, está situado entre los 18 y 24 años de edad. El segundo grupo es el de los que tienen entre 12 y 17 años, que son el 87.8% de total. Es decir, que existen alrededor de 12 millones de niños, niñas y adolescentes de 12 a 17 años que tuvieron acceso a internet, de los cuales 27% fueron víctimas de ciberacoso, lo que equivale como a 3 millones de individuos.

El gran error es que los niños entran sin límites ni supervisión a las redes sociales y comienzan a interactuar con desconocidos. Unos delincuentes asumen personalidades falsas, y los niños creen que encontraron a alguien que los entiende y con quien se identifican “y es así como se va dando el discurso, y pues es así como va teniendo información de los niños, hasta resultar también, en casos extremos, en citas a solas, en encuentros sexuales, o en un secuestro de pornografía infantil y trata de personas”.

“Hay que darnos cuenta de que, como padres, al dar internet ilimitado a los pequeños en realidad los estamos exponiendo a un mundo, que si bien es una puerta para salir de casa de alguna forma, también es una puerta de entrada a nuestra vida a desconocidos”, señala la experta del Early Institute.

Refiere que por sus características, estos delitos suelen resultar impunes, pues se sabe que sólo el 0.2% puso una denuncia en el Ministerio Público. De hecho, la mayoría de las niñas, niños y adolescentes lo que hacen primero es bloquear a la persona, cuando en realidad lo que hay que propiciar es la denuncia. Muchas veces ni siquiera lo cuentan a algún familiar, pero los menores somatizan esta violencia hasta padecer depresión, ansiedad, bajo rendimiento escolar, y hasta llegar al suicidio. ■

Enfoque de niñez para atacar la violencia sexual infantil

ANNAYANCY VARAS GARCÍA*

En un tema tan indignante y doloroso como es la violencia sexual contra niños, niñas y adolescentes (NNA), todo esfuerzo para erradicarlo es bienvenido y necesario, pero hay que hacer cada vez más.

En 2019, México registró 51 mil 662 delitos sexuales en contra de este sector, lo que equivale a un aumento de 20% con respecto a 2018. La situación es alarmante y se agrava por la falta de una perspectiva de niñez en su combate, entre otros factores de carácter legal.

Para empezar, en nuestro país, tanto la Federación como los estados tienen las facultades para crear y reformar los tipos penales que crean necesarios en sus respectivas jurisdicciones. Esto genera una diversidad de tipos penales en cada entidad federativa, los cuales carecen de lineamientos homologados, claros y objetivos.

Esto viene al caso porque hoy se cuenta con al menos 40 delitos sexuales tipificados en los 32 estados de la República Mexicana y a nivel federal. En resumen, el problema de esta diversidad: a) crea confusión de las conductas sancionadas; b) la legislación penal no respeta el interés superior de la niñez; y c) hay interpretaciones que llevan a la impunidad y poco acceso a la justicia.

En particular, y por mencionar una consecuencia de esta heterogeneidad, hoy 30 estados (junto con la Federación) regulan el abuso sexual en contra de NNA con distintos nombres, mientras que Aguascalientes y Nayarit no contemplan ningún tipo penal específico en sus códigos penales bajo esa denominación, sino como alentados al poder. Evidentemente esto minimiza el problema. Es así como la multiplicidad y la falta de homologación de delitos, origina una falta de visibilización y abre la posibilidad de que los delitos de esta índole queden sin castigo.

Es obligación del Estado, en corresponsabilidad con los particulares, prevenir, atender, denunciar y sancionar la violencia sexual en contra de niñas, niños y adolescentes, pero urge que el problema se atienda con una perspectiva de niñez, hasta ahora inexistente.

Actuar con este enfoque implicaría, según el *Análisis de los delitos sexuales en contra de niñas, niños y adolescentes en México*, editado por Early Institute: “el reconocimiento de las niñas, niños y adolescentes como personas titulares de derechos, con base en el respeto de su dignidad, vi-

Es obligación del Estado, en corresponsabilidad con los particulares, prevenir, atender, denunciar y sancionar la violencia sexual en contra de niñas, niños y adolescentes, pero urge que el problema se atienda con una perspectiva de niñez, hasta ahora inexistente.

da, supervivencia, bienestar, salud, desarrollo, participación y no discriminación, garantizando el disfrute de sus derechos de manera integral”.

Lo anterior porque cuando un niño, niña o adolescente sufre de violencia sexual, no solo se da una afectación de carácter sexual, sino que se violentan otros derechos.

Hay que decir que en los últimos meses se ha propuesto en el Congreso de la Unión, la creación de un Código Penal Único que homologue los delitos de abuso sexual contra NNA en todo el país. La propuesta, además de buscar la unificación de criterios en torno a estas graves faltas, también homologaría las penas. Hoy, por ejemplo, en Yucatán se prevén sanciones de uno a cinco años de prisión y de 40 a 100 días de multa; mientras que en Veracruz se establecen de seis a 12 años de prisión y hasta dos mil días de multa, debido a que la configuración de los delitos es diferente.

Por la relevancia de atender esta problemática de una manera distinta a como se ha estado haciendo, Alumbra Contigo – iniciativa de Early Institute que reúne a más de 40 aliados en una comunidad de conocimiento – pone a disposición una plataforma con recomendaciones a padres y educadores para identificar la violencia sexual contra NNA, ofrecer asesoría telefónica y canalizar denuncias. Asimismo, da a conocer una serie de estadísticas sobre el tema en su portal alumbra.mx que está disponible para quien desee más información. Nuestras intenciones son contundentes: por un lado, visibilizar las deficiencias en el respeto, la protección y la garantía al acceso a una vida sin violencia de este grupo social; pero sobre todo, evitar que se enfrente a una de las experiencias que, sin duda, deja huellas muy profundas de por vida. ■

* Directora de Early Institute
yanicy.varas@earlyinstitute.org /
 @Yanicyvaras

PROGRAMA DIGNIFICAN ESPACIOS ESCOLARES RURALES

Atienden albergue indígena

LA SEE IMPLEMENTÓ ESTRATEGIA PARA RESCATAR ESTE TIPO DE INMUEBLES, QUE ESTÁN EN EL OLVIDO

JUAN BUSTOS,
La Voz de Michoacán

La Secretaría de Educación del Estado (SEE) entregó al albergue escolar indígena de la localidad de Motín del Oro, en el municipio de Aquila, nuevas instalaciones en las que los estudiantes contarán con insumos básicos y un inmueble renovado para su estancia en el lugar.

De acuerdo a la SEE, las instalaciones hechas con tablas de madera y láminas, espacios reducidos, techos precarios y clases debajo de los árboles, son algunas de las condiciones que cambiarán para las niñas y los niños que son atendidos en el albergue escolar indígena de esta localidad, que cuenta ahora con un plantel y mobiliario dignos.

En este lugar, 21 niñas y 29 niños recibían atención educativa, comían y dormían durante cinco días a la semana. A partir de esta semana, la realidad de este espacio educativo fue otra.

En visita en ese municipio, Héctor Ayala Morales, secretario de Educación, entregó nuevas instalaciones en las que los estudiantes contarán con insumos básicos para su estancia en el lugar como: dormitorios renovados, literas, colchones, sábanas, almohadas y colchas, estufa, mesa de cocina, mesas y sillas para comedor, utensilios y enceres de cocina, aire acondicionado, ventiladores de techo, casilleros, caretas con lentes y material de limpieza.

Precariedad aún se deja ver

A pesar de los apoyos que se le da a las escuelas y albergues aún hay rezagos y faltan más ayuda.

49	2	29	2,815
ALBERGUES	CASAS	MUNICIPIOS	NIÑOS
escolares rurales hay en Michoacán	escuelas habilitadas en la entidad	del estado con estos inmuebles	becados hay en dichos espacios



LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN EN EL ESTADO DIO AYUDA AL ALBERGUE PARA ASÍ MEJORAR SU CALIDAD DEVIDA.

Por lo anterior, el rostro y condiciones para la enseñanza-aprendizaje de este albergue hoy son mucho mejores que hace apenas unos meses, aseguró Héctor Ayala.

Los albergues rurales e indígenas ofrecen servicios de estancia, dormitorio y asistencia

educativa a hijos de familias que viven en localidades alejadas y de muy alta marginación, de modo que las niñas y niños vivan cerca de una escuela donde puedan continuar su trayectoria académica, explicó sobre estos espacios.

Por falta de recursos finan-

cieros, algunos albergues han sufrido descuidos y deterioros por muchos años. Por ello, a principios de 2020 se comenzó a desarrollar la 'Estrategia para Mejorar la Atención Educativa a Grupos Prioritarios' que, con el apoyo de servidores públicos, ciudadanos y empresas, se ha

iniciado la recuperación, mantenimiento y equipamiento básico de estos espacios.

Como el de Motín del Oro, la Estrategia cuenta con padrinos solidarios que contribuyen para preservar estos servicios, gracias a los cuales los niños y los jóvenes de las localidades con mayor marginación, tienen condiciones para seguir estudiando y tener una mejor vida.

"Es momento de cumplir, de apoyar y de mejorar las condiciones de vida de los estudiantes que más lo necesitan y motivarlos a continuar preparándose para un mejor futuro. El antes y el después de Motín del Oro debe ser referente para la mejora de todos nuestros albergues. Con el buen desarrollo académico de nuestros estudiantes, los albergues deben ser prueba de que origen no es destino", indicó el encargado de la política educativa en la entidad, durante su visita al albergue.

El funcionario indicó que, con acciones como ésta, la SEE continuará impulsando la educación en los albergues escolares rurales e indígenas y acercará los servicios a niñas, niños y jóvenes de comunidades alejadas o de bajos recursos, con la finalidad de que no abandonen sus estudios y que, en todo Michoacán, la educación no se detenga.

A manera de contexto cabe señalar que diversos planteles como el Centro de Capacitación y Desarrollo para la Juventud (CECADEJ) número 1 de Tacámbaro, ha reportado que aún tiene retrasos en el pago de las ministraciones para el pago a proveedores, asimismo de las pocas condiciones que la SEE para garantizar la sana distancia y cuidado frente a la pandemia que enfrentamos.

LOS FUTUROS CANDIDATOS

Conforme se acerca el 2021, se intensifican las actividades pre electorales de quienes buscan ser considerados aspirantes a cargos de elección popular. Muchos se apuntan y levantan la mano, tengan o no posibilidades de éxito, o peor aún, a pesar de representar una carga al equipo o partido político al que pertenecen. Saben que al ser incluidos en las listas de precandidatos no pierden, aun cuando no resulten nominados, lo que les interesa es estar en la mesa de negociaciones, donde algo han de pescar, que les beneficie en lo individual.

En el PRD es dónde más inquietos hay, sobre todo a representar al Sol Azteca como candidato (a) a diputado local, algunos se hacen notar más que otros, principalmente repartiendo "beneficios" que se adquieren con dinero que no es de ellos, igual que lo hacen algunos aspirantes de Morena incluidos en la nómina de "servidores de la nación", pues esa práctica no es exclusiva de tal o cual gobierno o de determinada organización política, es más bien un vicio generalizado, usar los recursos públicos y el tiempo laboral en la promoción personal.

Algunos pretenden convertirse en candidatos a diputado local, porque es dónde se gasta o "invierte" menos (y con eso de la "austeridad republicana" puede que no lo recuperen), ya que este distrito está integrado sólo por tres municipios y los abanderados se subirán en las campañas de los candidatos a presidentes municipales, de Zitácuaro, Ocampo y Angangueo.

Por lo pronto, la lista la integran sólo dos mujeres, Erika Karina Alvarado Alcántar... si por cuestiones de género se determina que fuese mujer la abanderada, difícilmente habría quien le disputara en el PRD dicha nominación... salvo Maricela Martínez Cortes. Entre los caballeros, se estarían considerando a Hugo Alberto Hernández Suárez, Crispín Duarte Soto, Froylan Vázquez Aragón, Carlos Hurtado Casado, José Noé Jiménez Mendoza, Ulises Romero, Omar Iniestra, José Guadalupe Benítez Gómez y Moisés Salazar Esquivel.

Para encabezar la planilla al Ayuntamiento, en el PRD no se perciben perfiles competitivos y podría cederse dicha posición a favor de la alianza PRI- PRD y PAN. En este caso, el grupo del Secretario de Gobierno llevaría "mano" en la propuesta definitiva, por tratarse del equipo político que conquistó y ha sostenido en su poder la alcaldía.

Respecto a la diputación federal, al interior del PRD no hay tampoco quien pueda disputarle la candidatura a Octavio Ocampo Córdova. Aunque, a pesar de la excesiva erogación que ha hecho y sigue haciendo de recursos públicos para someter voluntades, difícilmente saldrá adelante en la jornada electoral constitucional, pues la radiografía del momento le concede amplia ventaja a Morena en este distrito electoral federal, aun con la alianza opositora.

En el PRI, tan escasos andan de buenos elementos, que están considerando seriamente impulsar a Juan Carlos Campos Ponce y éste, hábil como es, no desaprovecha la oportunidad que se le presenta para cargarse en el liderazgo de los demás, aunque los contamine con su desprestigio, como sucedió en el transcurso



Sinopsis Política

Por: Salatiel Arroyo Zamora

Email: despertarsalatiel@hotmail.com

de la semana, cuando cazó a Juan Antonio Ixtlahuac y lo sorprendió para tomarle una fotografía con él. La que de inmediato subió a las redes sociales, afirmando que había llegado de la Ciudad de México para reunirse con Ixtlahuac y sostener una charla, en el sentido que pueden construir juntos para la junio del 2021 y que le queda claro que "coinciden en muchas cosas y muchos temas".

Juan Carlos no cede en su afán de hacer daño, no sólo al municipio que mal gobernó, sino a todo aquel que tiene el infortunio de confiar en él, ya perjudicó a Rosa María Salinas, simulando apoyarla como candidata a la presidencia de Zitácuaro y a la fecha la sigue afectando, pues a nombre de ella seguidores suyos (de Campos Ponce), han violentado la legalidad, provocando inestabilidad en algunas comunidades, como en El Aguacate. Dónde el mismo secretario del ayuntamiento, y secuzar suyo, fue a repartir apoyos al grupo disidente, dando la espalda a la autoridad legítimamente electa. No obstante, pertenecer al mismo partido y grupo político.

Además de Juan Carlos Campos, en el PRI, por el momento, a la alcaldía se perfilan Leopoldo Martínez Morales y Amado Contreras Ramírez; a la diputación local Aldo Argueta y a la federal Carlos Arriaga Flores. Sin embargo, los grupos de poder al interior del tricolor están en deuda con Katalina Argüello, a quien, en aras de sus componendas con otras fuerzas políticas, traicionaron y sacrificaron cuando fue candidata a diputada local.

En Morena, de los aspirantes a la presidencia municipal, lleva ventaja Rosa María Salinas; pero, en una posible coalición o alianza con el PT, la diputada federal Mary Carmen Bernal sería competitiva, aunque se especula que los dirigentes nacionales del Partido del Trabajo le estarían sugiriendo la reelección como legisladora federal. Otras damas que entrarían a la competencia, son Zenaida Salvador Brígido y Emma Rivera Camacho.

Si por cuestiones de género en Morena se determina que en esta ocasión sea hombre quien encabece la planilla, por el momento se distinguen los nombres de José Alzati Cambrón, Salomón Rivera Camacho y Román Durán. En tanto que para la diputación local Sergio Vergara Cruz, así como Mario Vallejo y Jesús Mora, para la legislatura federal.

El PAN, este partido en el municipio se ha convertido en apéndice del PRD y sus aspirantes serán los que el Sol Azteca determine.

LAS MUJERES DESAPARECIDAS DE ZITÁCUARO

Durante los últimos años son numerosas las mujeres que han sido sustraídas de sus hogares o abordadas en la calle para ser arrebatadas del seno familiar, algunas de ellas jamás han sido localizadas. Tal vez sus cuerpos aparecieron en otras ciudades o entidades federativas y al no ser identificados, yacen en fosas

comunes. "Aborrandando trabajo" a las autoridades, pues para ellas continúan con el estatus de "desaparecidas" y al no existir homicidio, no hay delito que perseguir, ni carpeta de investigación que integrar y nada que indagar. Pero la angustia en las familias no se acaba por decreto, formalismos legales, ni por subterfugios de funcionarios, la ansiedad permanecerá por toda la vida en los seres queridos, que nunca dejarán de buscar.

Pero, por primera vez en la historia de Zitácuaro desaparecen tres mujeres casi al mismo tiempo, una pronto fue localizada (vecina de Nicolás Romero), aunque la autoridad no ha informado las condiciones, cómo y dónde fue encontrada. Las otras dos féminas desaparecieron el mismo día y de acuerdo a la información oficial bajo las mismas circunstancias, sin embargo, después de casi dos semanas sus cuerpos serían localizados en el vecino estado de Guanajuato, junto a los de dos masculinos de este mismo municipio (Zitácuaro).

Social y políticamente la desaparición (y asesinato) de mujeres de Zitácuaro se grave, pues se da en medio de un fuerte movimiento feminista e inmediatamente después del feminicidio de Jessica González Villaseñor, así como de la desaparición y asesinato de Xitlali Elizabeth Ballesteros, quien desapareció en Morelia y su cuerpo fue encontrado en el vecino estado de Guanajuato. Pero no nada más mujeres están desapareciendo o siendo asesinadas, también hombres, aunque a ello ya nos acostumbramos y hasta criminalizamos sus muertes, bajo el argumento de que "en algo andarían metidos", "por algo sería" y aunque así fuese, aunque se tratase de delincuentes eliminados por la competencia, no hay justificación para la pasividad gubernamental, menos para que la sociedad se adapte a esa forma de "vida".

INSEGURIDAD PÚBLICA y CORONAVIRUS LAS MORTALES PLAGAS ACTUALES

Reitero, no debemos criminalizar a ciertas víctimas de delitos, tampoco glorificarlas, ni exaltarlas por el hecho de haber perdido la vida, pero si tenemos que estar atentos a nuestros hijos, ser conscientes que, en la actualidad, dos plagas están arrebatando vidas: inseguridad pública (hija de la corrupción e impunidad) y el Coronavirus, y ambas, se previenen de manera similar: con aislamiento.

El Covid-19 se previene con el aislamiento social. En tanto que, las víctimas de la violencia e inseguridad podrían disminuir si se practica la omisión de conductas delictivas y el aislamiento de personas que pudiesen resultar nocivas, que los padres de familia estén atentos a las "amistades" y actividades de sus hijos, con quien se juntan e indagar que hacen cuando

no están bajo nuestra supervisión. Pero no, eso no sucede.

En primer lugar, algunos niños y jóvenes abiertamente, frente a sus padres, manifiestan sus deseos de parecerse más al "Chapo Guzmán" que a Don Benito Juárez o al abuelo trabajador, ese anciano de carácter estricto y valores inquebrantables. Pero los jefes del hogar, en lugar de escandalizarse, orientar o reprender, se muestran orgullosos y hasta alardean.

Más tarde esos niños y adolescentes buscan hacer realidad sus sueños y los padres les permiten ser, dirigen la vista hacia otra parte, fingen ignorar en que andan metidos sus hijos e hijas, con quien se juntan, a que se dedican, de donde obtienen dinero y porque se conducen con arrogancia. Después vendrán las lamentaciones y no faltará a quien culpar, siendo más fácil endosar la responsabilidad al gobierno, cuando la salud e integridad física, mental y espiritual son asuntos personalísimos y el vínculo más cercano es la familia.

Debemos entender que nadie hará por uno, lo que no hagamos por nosotros mismos y nuestra familia. Tampoco el gobierno puede disponer de un policía o guarura, un médico y enfermera, ni de un líder religioso y profesional en civismo y ética para cada quien, así que la formación y cuidado de los hijos es obligación de los padres.

La imposición de valores, frente a la depravación, es una necesidad urgente, que nos puede ayudar a blindarnos de la inseguridad y violencia, así como de la corrupción e impunidad, pues resulta difícil confiar en las autoridades. Es verdad, que el Fiscal General del Estado, Adrián López Solís, llegó a dirigir a la institución más corrompida en la estructura gubernamental y también es cierto que hace su mejor esfuerzo por rescatar de las garras de la putrefacción a dicha institución, aportando a la sociedad resultados rápidos y efectivos, pero insuficientes.

Resulta imperativo que a la brevedad se le permita a López Solís tomar el control total de la Fiscalía General del Estado, finiquitar de manera tajante, total y absoluta cualquier pacto con los herederos de Alfredo Castillo Cervantes.

Sin embargo, a pesar de los vicios internos y las resistencias de grupos de poder, la respuesta de la Fiscalía en solución de homicidios de mujeres ha sido inmediata y eficaz. Lo que no ha sucedido con delitos que competen al ámbito federal, sobre todo los ejecutados por el crimen organizado, que el gobierno de AMLO no ve, ni oye o hace como que no existen y cuando no puede ocultarlos más o distraer con ocurrencias, pretende combatir con "abrazos".



- PROMOCIÓN Y VENTA DE INMUEBLES
- OPINIONES DE VALOR
- ADQUISICIÓN Y RENTA DE INMUEBLES
- GESTIÓN DE CRÉDITOS HIPOTECARIOS

CERTIFICACIÓN ECO 150 01

Santos Degollado oriente 10 B Zitácuaro, Mich.
715 121 68 79 @bienessraices

H. Zitácuaro, Mich. - Está por acercarse el invierno y con ello médicos manifiestan su preocupación e incertidumbre respecto a cómo se comportará la pandemia. Ahora el temor es la influenza y el virus denominado sincitial respiratorio, entre otros.

Cabe señalar que cada día se aprende más acerca del Covid 19, no obstante, todavía falta mucho por conocer de su interacción con otros virus. Por ejemplo, en Europa las autoridades sanitarias advierten de posible "doble pandemia" en invierno; por lo que, tanto la gripe como el Coronavirus, amenazan en aumentar la mortalidad.

Por ello es importante no abandonar las medidas sanitarias, como uso de cubre bocas, lavado de manos, mantener la sana distancia y usar gel antibacterial en todo momento. Evitar saludar de mano y no acudir a lugares muy concurridos, como mercados o tianguis.

CELULARES, BILLETES, CAJEROS AUTOMÁTICOS, PORTADORES DE VIRUS COVID-19

En superficies, como billetes de papel, el cristal y el acero inoxidable, el virus puede permanecer hasta por un lapso de 28 días, según expertos, y para evitar los contagios que causa el Covid-19, es altamente recomendable la limpieza y lavado de manos.

La persistencia en el vidrio es un hallazgo importante, dado que los dispositi-

Se acerca "Doble Pandemia" en Invierno

Por: Gabriel Gómez Rodríguez

sivos de pantalla táctil, como teléfonos móviles, cajeros automáticos de bancos, cajas de autoservicio de supermercados, son superficies de alto contacto, que pudieran no limpiarse con regularidad y por lo tanto, representan un riesgo de transmisión del Covid 19.

Investigadores australianos destacaron la necesidad de hacer limpieza permanente, ya que el virus sigue siendo infeccioso por más tiempo de lo indicado por otras investigaciones.

Los hallazgos efectuados por el estudio realizado por la agencia nacional de la ciencia de Australia (CSIRO, por sus siglas en inglés) descubrieron que a 20 grados Celsius, el virus sigue siendo infeccioso por 28 días en superficies suaves, como los billetes y el cristal de pantallas de teléfonos móviles.

En comparación, el virus de la gripe A puede sobrevivir 17 días sobre superficies como plástico o el acero, a una temperatura de 68 grados Fahrenheit, de acuerdo al estudio de la agencia científica australiana.



A la fecha hay más de 37 millones de personas en el mundo, incluidos 1.1 millones de personas muertas a causa del Coronavirus.

Todos los experimentos fueron hechos en la oscuridad para suprimir el impacto de la luz ultravioleta, ya que la investigación ha mostrado que la luz directa del sol puede matar al virus.

Los hallazgos se suman a la evidencia de que el coronavirus, causante de COVID-19, sobrevive durante más tiempo en climas más fríos, lo que hace que sea potencialmente más difícil de controlar en invierno que en verano.

La investigación también ayuda a predecir y mitigar con mayor precisión la propagación de la pandemia.

Cambió el coronavirus la manera de comprar

Por: Marina Vilchis Herrera

H. Zitácuaro, Mich. - Este 2020 se ha tratado de experimentar cambios en todos los aspectos de la sociedad, gracias a la pandemia por COVID-19. Uno de los más notables, es la experiencia de compra.

Incluso antes de que la cuarentena entrara en efecto, artículos como el papel higiénico, productos de limpieza y medicamentos, estaban volando de los anaqueles, resultando en que productos básicos se encontraran agotados.

En este punto, ya se pueden encontrar toallitas desinfectantes en los supermercados, pero es importante resaltar como el virus cambió eso, y más, cuando se trata de realizar compras de alimentos y ropa.

Aquí, 9 formas en las que COVID-19 cambió la manera de comprar para siempre:

1. Se están realizando más compras en línea

La pandemia por coronavirus ha hecho de las compras en línea la única opción viable para que muchos, con sistemas inmunes comprometidos, puedan tener cosas que necesitan o quieren. También, esta manera de adquisición se ha vuelto más segura y mucho más conveniente para otros tantos.

2. Se está apoyando a negocios locales. Consumidores están realizando sus compras en tiendas de su comunidad o están adquiriendo productos locales.

Las personas quieren apoyar a las tiendas locales y lo están haciendo, adquiriendo productos auténticos y de artesanías.

3. Las necesidades de calzado se han transformado

Ahora que muchos están trabajando desde casa, con los zapatos del trabajo encontrándose en el fondo del armario, personas han optado por usar algo más cómodo, como pantuflas.

Consumidores se dieron cuenta que el estar en casa se volvería algo de largo plazo, así que decidieron invertir el estilo para el hogar. Se quieren sentir cómodos uniendo las obligaciones del trabajo y de la casa, en un solo lugar.

4. Ahora se usa ropa más cómoda. Teniendo el trabajo en casa, y mientras se es padre o madre de familia, balancear todo lo que se juntó en un solo espacio necesita hacerse al menos con el atuendo más cómodo posible.

Marcas de ropa han creado nuevas categorías para el uso de ropa en casa.

Aeré por ejemplo, creó OFFLINE, diseñada para unir el movimiento diario con desempeño atlético.

5. Recoger productos para llevar, probablemente llegó para quedarse. Además de las compras en línea, otra opción está al alza: recoger comida y productos de supermercado desde el carro.

La acción se ha expandido significativamente los últimos meses.

6. Se está pasando más tiempo e invirtiendo más dinero en proyectos para la casa. Como muchos están trabajando en casa, y las opciones para socializar se redujeron, el estar haciendo cuarentena hizo que se avivaran o crearan proyectos.

Con tiempo extra en las manos se hicieron a los hogares más bellos, se mejoraron o se hicieron más agradables, para pasar los meses.

Remodelar la cocina o comprar almohadas para el sillón, es una manera de gastar más dinero para sentirse mejor en casa.

7. Se están comprando productos para realizar tareas nunca antes hechas.

Además de realizar proyectos para el hogar, consumidores están adquiriendo materiales para hacer actividades que solían dejarles a profesionales.



Material para jardinería profesional, algas para hacer sushi casero y accesorios para colorear el pelo, son algunos de los que han sido más adquiridos.

8. Las compras de festividades ya están luciendo diferente.

Compradores se saltarán ofertas en tiendas para realizarlas en línea. Y aunque algunos quisieran comprar de manera física y personal, tiendas como Walmart en Estados Unidos, no lo permitirán.

La gran cadena de supermercados estará cerrada en Black Friday, pero creando estrategias para ventas en línea que también buscarán aplicar para Navidad.

9. Se ha estado pasando más tiempo ahorrando dinero.

Debido al impacto económico que trajo consigo el coronavirus, muchas personas están buscando ahorrar dinero en la mejor manera posible.

Más cupones, códigos promocionales y ofertas se activaron desde el comienzo de la cuarentena y se han mantenido.



H. Zitácuaro, Mich.- Continúa el derribo de árboles en la calle General Pueblita, a la altura de la clínica del ISSSTE, lo que representa un atentado ecológico para las aves y un delito del ámbito federal. El problema ambiental ha surgido en la parte oriente de la ciudad desde hace varios años, los vecinos han demandado la poda de los árboles por las aves que tienen su hábitat natural ahí, se quejan del mal olor por el excremento de los pájaros y de que los vehículos también son afectados por el mismo hecho.

Fue a inicios del mes de octubre, del presente año, cuando se iniciaron labores de poda en 8 árboles, mismas acciones que están siendo supervisadas por personal de la subdirección del medio ambiente y de servicios públicos municipales.

“El Despertar” realizó recientemente una visita al lugar, donde se aprecia que gran parte del follaje de estos árboles ha sido destruido, por lo que las aves podrían tener problemas de sobrevivencia.

Cabe señalar que estos trabajos de poda han sido la respuesta a los vecinos que se han pronunciado en favor de estas acciones, por la contaminación de los martinets, que viajan de la Presa del Bosque a esta ciudad.

Por su parte, el ambientalista Alfonso Covarrubias Damián, explicó que recientemente se formó una comisión por parte del municipio para atender una demanda de los vecinos de esa calle, que argumentan que la sola presencia de las

Destruyen hábitat natural de aves en Pueblita

Por: Gabriel Gómez Rodríguez

aves les afecta, tanto en ruido, excrementos que originan, ensucian sus vehículos, tienen malos olores su excremento y además vienen a reproducirse.

Agregó que hay árboles grandes, que son de follaje amplio y requieren poda de formación o poda de sustitución, de tal manera que permitan la filtración del agua y luz. Indicó que por otro lado es necesario darle un manejo, para obtener nuevas ramas y lograr un paisaje mejor.

Agregó que al hacer la poda debe ser para beneficio del medio ambiente, pero que se busque una alternativa de refugio de estos animales, llamados martinets. También para prevenir enfermedades que pudieran afectar a la gente que camina por el hospital del ISSSTE y quienes viven por esas colonias.

Expuso que, en virtud de que este tipo de animales vienen a reproducirse en esta región, es sabido que se alimentan de peces, por lo cual sería más conveniente que se trasladarán los árboles hacia la Presa del Bosque, para que en un momento dado estuvieran más cerca de este tipo de almacenamiento de agua y sirva también para su sobrevivencia.

Que en un futuro inmediato los



árboles que fueron arrancados de la avenida Revolución sur, con motivo de su remodelación, los mismos sean plantados en la rivera de la Presa o en determinado lugar cercano a la misma.

Actualmente los árboles que fueron arrancados del Boulevard Revolución fueron llevados por Servicios Públicos Municipales a los terrenos de la Feria.

En otro tema, expresó que per-

sisten aprovechamientos legales, autorizados por la autoridad competente, pero reconoció que muchos no lo hacen por necesidad, sino como negocio.

“Muchas veces se manejan con los industriales e intermediarios para que les vendan el producto; sin embargo, se los pagan a bajo costo y el problema viene siendo la disminución de las especies”, puntualizó.

Política en lo oscuro



Reportaje de César
Díaz de la Cruz

Don Filosofo de Cedano

Tiempo de filosofar

Don Cedano sentado con toda circunspección se hacía preguntas sobre la vida, y la vida estaba deseosa de responderle, sus manos mostraban nerviosismo, ganas de decir palabras que el cerebro no localizaba en su reducido léxico. La vida le enseñaba cosas bellas, como atardeceres, o plantitas, ja, ja, lo hacía, para que la mente de Don Cedano no dijera sandeces, la vida le mostraba lo benevolente que ha sido con todos nosotros los hombres, le mostraba el guayabo rompiendo sus ramas de tanto fruto, le mostraba el granado mostrando los signos del otoño, amarillando sus hojas que caían como cascada otoñal, servil y presta a prepararse para un largo invierno y regalándole la última granada del año, roja, dulce, hermosa.

¡Vaya Don Cedano, te volviste muy cursi!... ¡Déjenme, hoy ando de rebaja! Don Cedano sabe leer novelas de Corín Tellado, ojala supiera escribirlas como ella, que se jactaba de escribir una novela a la semana, y con tanto tino que escribió unas cinco mil, ¡sniff!, Don Cedano es un hadu-laque, piensa tomar a Corín Tellado como su guía, solo le va a cambiar nombres y las palabras regionales de España y ¡pum!, ya tiene su novela, aunque no creo que a la semana logre copiar alguna completa, pero la lucha se hará.

Les decía que Don Cedano anda con cursilerías, se vale, además a las mujeres les gusta eso ¿Qué? ¿Se les hace machista el comentario? Está bien, me retracto. Así que seguiré con mi pensamiento

crítico común: las mandarinas se escondían entre las verdes hojas, como su néctar se esconde tras el naranja de su ropaje, así como los bananos se esconden dentro de su caparazón, invitando al desliz, despertando la pasión de la gula y la lujuria del deseo que arde en el paladar.

Así Don Cedano disfrutando de la generosidad de la tierra se alimentaba, y miraba con toda circunspección al cielo, que encapotado, que no encanijado, dejaba ver la negrura de los pensamientos, que hacían pasar malos ratos a Don Cedano, que buscaba decíamos ayuda de la vida, y la encontraba, pero es necio, igual que San Pèjele... ¿Ya vas a empezar? Tan bonito que iba todo Ja, está bien, no tan necio, ja, ja, ja...

Les decía, Don Cedano, toda prudencia, elevaba los ojos al cielo, como si el cielo le fuese a dar todas las respuestas, efectivamente no se las daba, sabía Don Cedano que el cielo es solo una parte de la manifestación de la vida, y la vida hablaba en muchas lenguas, se manifiesta en todos los sentidos y en todos los elementos, por eso Don Cedano aprecia la vida y la busca en la naturaleza, por algo ha llegado a esta edad, sin tantos achaques ¿Sin tantos? ¡Oh, que la chinita!, déjenme sacar mis dotes de poeta, que de poeta y loco todos tenemos un poco ¿Qué? ya nada puede uno decir, sí, ya sé que esa frase es de uso común, que está muy choteada, que en todos lados la escuchan, están trilladas lo sé, solo

estoy inspirándome para decir mis mejores frases, las mías.

¿A poco ustedes se sienten tan cultos? Sí sólo escuchan frases como: "fuchi, guicala!, ja, ja, ja, ¿Verdad que se siente re gacho que no los dejen ser? Así que déjenme sacar mis frases domingueras, no mañaneras, bueno ¿En qué estábamos? ¡Ah!, en que Don Cedano estaba escuchando a la vida y esta regañaba a su mente, esa vida que le enseña a ser mejor ante los embates de las peores bromas de la historia, o sea mejor contra sí mismo, tratando de salvar al mundo, un mundo que no quería ser salvado, pero como Don Cedano es necio, en su necesidad le buscaba chichis a las víboras y lo dice más cuando habla sus verdades de los políticos, y sus verdades significa criticar el mal uso de los recursos, incluyendo la lengua, que también les pagamos con los impuestos.

Critica a los corruptos, esos que dejaron de serlo solo porque cambiaron de partido, o de cartera pues. Y hablando de los corruptos, dice un chiste viejo, que si todos los corruptos del país trajeran un foco encendido en el trasero, nuestro país se parecería a Las Vegas a media noche y en plenas vacaciones, ja, no es que pensemos que todos son corruptos, noooo, nada de eso, algunos son solo depositarios de la fe monetaria de las buenas almas que se compadecen y les hacen donaciones en moneda para sus chicles... de esos no podemos hablar, esos son panes de dios, destinados a cambiar al mundo y convertirlo en un mundo feliz... no, tampoco es el Mundo Feliz de Aldous Huxley, esa es otra historia, que al parecer sí se logrará implementar gracias a la ciencia....

Pero no hablábamos de eso, hablábamos de la vida, de que la manera única y verdadera es vivirla, así como viene, sin oponerse, pues la oposición solo genera reacción, vemos pues como la mayoría de las personas viven en crisis emocionales, todo por oponerse a vivir en paz, todo por oponerse a sí mismos, buscan parejas y después se oponen a ella, no trabajan a su lado, no se apoyan, solo se la-cerán, si no vean a Muñoz Ledo y a Mario Delgado, pareciera que es un pleito de casados, de esos pleitos que desestabilizan a toda la familia, incluyendo al Gran Abuelo, y no hablo de la deidad Hopi, ustedes ya saben quién, ja, ja.

Ese pleito no solo es llevado a los extremos que, de separarse tanto casi se tocan, imaginense que tan grave está la crisis en La Prieta, que quiere regresar el penacho de Moctezuma a México, nomás para rifarlo... ¿Eso no? ¡Ah! Es que crea fama y échate a dormir, decían mis abuelos. Bueno, con que se peleé

con los españoles por una conquista imaginaria, eso suena bonito en el discurso y hay algunos que se la creen, tanto que ya hasta Cristóbal Colon ha huido, debe andar en algún sótano de la oscura Ciudad de México, lejos del boato y la parafernalia que le daban estar en la merita avenida Reforma, el mismo boato que demuestra Gatoell de Dandi en plena condesa, ja.

Bueno, no se donde se la daba de Dandi, lo que sí demuestra que todavía las puede y bien, de algo debe servir ir a las conferencias, así que Don Cedano empezará con sus conferencias de salud, a ver si le cae algo, al menos algo de salud mental, que anda falto. La chica de la conquista se confundió con el chiste ese del ratón que vio a un murciélago y llegando le dice a su mamá -¡mamá, mamá, he visto a un ángel!, ja, bueno, en la etapa del enamoramiento, primero con las estadísticas y con las profecías fallidas, esas de que la pandemia se terminaría rápido, luego con la reportera esa del meme, ¡pues así!, ja, está bien, dicen que es malo eso de hablar mal de las suertadas, ellas están haciendo su luchita, suertados, sí, hablo de pura envidia, ¡sniff!

¿Y qué, y qué y qué?, alguna vez en su vida les dará envidia, y sentirán feo, tan feo como sienten los fifis de que ahora el país se esté limpiando ¿De corruptos? No, de que los ladrones están dejando limpio, no hablamos del gobierno en turno, no, ese es limpio y honrado, nada de corrupción, nadita, eso era para los gobiernos del pasado, esos que roban y roban y dejaban robar, y habla dinero, ahora no, porque somos austeros, y si nos cae dinero en las manos nos volvemos locos, no sabríamos que hacer, bueno, si fuese político sí sabría, Don Cedano aun no piensa como político, todavía promete y cumple, cuando pierda un poco la vergüenza, hará lo contrario, ja, como lo hace La Prieta pues, que promueve la unidad y lo demuestra peleando unitariamente, o sea como si fueran uno solo, y eso que es solo por encuestas, un medio altamente sofisticado para decidir los destinos de un país.

Si solo fuese el destino de la Prieta, daría lo mismo uno del Prit que uno del Perderé, todos se camuflan a la perfección en La Prieta, llamada la chatarrera más grande del país, ja, si ya sé, eso fue en 2018, pero como el tiempo pasa tan rápido creí que era buena idea seguir usando esas frases matadoras, como las frases de Don Cedano, que dicen mucho, porque son sesudas, y tiene unas que creo hace muchos años y que siguen siendo vigentes, ya ven que con la política se puede predicar todo, gracias a que las mañas no cambian, solo las manos que mecen la cuna o las bolsas que guardan el dinero, una de las frases muy modernas se le pueden achacar a La Prieta esa de "nuestro pueblo ansia viajar al pasado, hace lo posible por destruirse y ser objeto de estudio de los pueblos venideros", así que en unos años, veremos a los mexicanos nuevos, esos que no vivieron estos tiempos, mofarse de la inteligencia más enfocada de nuestros políticos y mal empleada por los ciudadanos, porque los políticos no tienen toda la culpa, ellos hacen lo que saben hacer, algunos solo es robar, otros pelearse con todos, algunos hacer administración pública, pero todos lo hacen de la mejor manera, para la posteridad.

TEMAZCALES DEL SOL

Avenida del sol, Cañada
Paraíso de Sol
Informes: 715-111-5189

Impulsan desarrollo económico de Huetamo con modernización de acceso carretero

“No vamos a bajar la guardia ante un año tan difícil y seguiremos trabajando”, afirma el Gobernador Silvano Aureoles

Huetamo, Michoacán, a 15 de octubre de 2020. - Con el fin de impulsar el desarrollo económico de los habitantes de Huetamo, este jueves el Gobernador Silvano Aureoles Conejo dio el arranque formal a los trabajos de construcción del acceso carretero a este municipio.

“No vamos a bajar la guardia ante un año tan difícil y seguiremos trabajando, esto es una buena noticia para la economía, no vamos a quitar el dedo del renglón para atender las demandas de la población”, indicó.

Ante la presencia de pobladores el Gobernador garantizó que aún y con las dificultades que se han presentado este año, no se detendrá la atención a las principales necesidades de la población.

De esta manera, dio el banderazo de arranque a la vialidad que actualmente se encuentra en malas condiciones y compromete la seguridad de los conductores y de quienes transitan por la zona.

Para esta obra el Gobierno de Michoacán invertirá la cantidad de 150 millones de pesos y beneficiará a más de 21 mil 800 habitantes de la región.

Los trabajos consistirán en las construcción de 2 mil metros lineales de terracería y pavimentos, ciclovia, banquetas, red pluvial, paraderos, rampas de acceso, red de drenaje y de agua potable, alumbrado público y señalización.

Momentos después, Aureoles Conejo presidió la inauguración de la primera etapa del Parque Ecológico “Morelos” que se ha convertido en un espacio de esparcimiento y para el ejercicio de las y los habitantes.

Allí el gobernador llamó a la población a cuidar el nuevo parque que además deberá servir como un espacio de recuperación ambiental.

Al tomar la palabra Baltazar Soria Parra, habitante de la comunidad de Uspio agradeció las acciones que se han hecho realidad en su municipio.

“Era un pueblo olvidado, gracias por todas las acciones, no hay palabras para agradecer todo lo que se ha hecho en nuestro municipio para el beneficio de nosotros”, expresó.

En el marco de la visita de Silvano Aureoles a esta localidad de la Tierra Ca-



liente, Juan Luis García Conejo presidente municipal de Huetamo, agradeció el respaldo que ha tenido el municipio para impulsar el desarrollo de la región.

“Queremos agradecerle señor Gobernador por todo lo que ha hecho por el municipio, las escuelas estaban en el

olvido no las volteaban a ver y no se les invertía, ahora sí, los caminos de acceso también ahora son atendidos” dijo. El Parque Ecológico “Morelos” se ha convertido en un espacio para detonar la economía local de la comunidad.

Fiscalía acompaña esfuerzos ciudadano para combatir la Corrupción: Adrián López Solís

Morelia, Michoacán.- Acompañamiento y respaldo al esfuerzo ciudadano para investigar y perseguir los delitos y combatir la impunidad, comprometió el Fiscal General del Estado de Michoacán, Adrián López Solís, a fin de cumplir con las necesidades de la sociedad de ejercer su derecho de acceso a la justicia.

En el marco de la presentación de la iniciativa ciudadana “Ya Estamos Hartos”, impulsada por la Cámara Nacional de la Industria de Transformación (CANACINTRA), el Fiscal General ofreció colaborar y respaldar esta campaña, “convencidos y conscientes” de que solo con la colaboración de todos los sectores se podrá hacer frente a los actos de corrupción, y por consiguiente, reforzar la confianza y credibilidad de la ciudadanía en la capacidad de respuesta que se tiene por parte de la institución para investigar y perseguir estas conductas.

“En ese aspecto, toda nuestra disposición, todo nuestro compromiso para fortalecer, coadyuvar, facilitar y hacer realidad el propósito de este esfuerzo”, expresó el funcionario ante las diversas personalidades, entre ellas, el presidente nacional de la CANACINTRA, Enoch Castellanos Pérez y Abelardo Pérez Estrada, presidente de la delegación de dicha Cámara en Morelia.

En ese sentido, el Fiscal General expuso que la FGE cuenta con áreas especializadas enfocadas a investigar este tipo de ilícitos, como la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción, que encabe-

za Alejandro Carrillo Ochoa; la Contraloría interna a cargo de Ma. Isabel Torres Murillo; la Fiscalía de Asuntos Internos dirigida por José Luis Nájera Lara; además de una Fiscalía Especializada para el Delito de Tortura, Tratos Crueles, Inhumanos o Degradantes, a cargo Félix López Rosales, servicios que puso a disposición de las y los presentes “para arropar el esfuerzo de esta campaña, que consideramos es un esfuerzo que debe ser permanente”, expresó.

En su intervención, López Solís señaló que la institución ha impulsado acciones a fin de que la ciudadanía cuente con opciones para presentar sus denuncias, entre éstas, dijo, se encuentra la plataforma digital Denuncia en Línea, misma que entró en funciones en marzo del presente año, y a través de la cual se han recepcionado más de 4 mil registros, de los cuales 2 mil 472 corresponden a casos constitutivos de delitos, mismos que fueron canalizados para su atención y seguimiento en las respectivas áreas encargadas.

El Fiscal General hizo hincapié en la importancia de traducir el interés de la sociedad por mejorar el funcionamiento de las instituciones, dando resultados y llevando ante los Tribunales a quienes infrinjan la ley, para que reciban la sanción correspondiente, por ello, destacó la disposición de trabajar de manera conjunta para que las denuncias que se registren en el desarrollo de esta iniciativa sean canalizadas a la FGE.



Como parte de este encuentro, López Solís destacó que la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE), mantiene su firme compromiso de combatir la corrupción y abatir la impunidad, por ello, ha establecido como uno de sus principales ejes en su Plan de Persecución de Delitos, el Combate a la Corrupción, Transparencia y la Rendición de Cuentas.

Asimismo, destacó que la FGE

es el único órgano autónomo que cuenta con plataforma digital para que sus funcionarios y funcionarias realicen su Declaración Patrimonial, cumpliendo con los estándares establecidos por el Sistema Nacional Anticorrupción y un Código de Ética y Reglas de Integridad, a fin de garantizar a las y los michoacanos transparencia en las actuaciones que se realizan al interior de la institución.

En la Casona de la Estación será la Feria del Pan de Muerto

- Participarán 32 panaderos locales

H. Zitácuaro Michoacán, 14 de octubre de 2020.- Por: Guadalupe Solache Rebollo.- Por la emergencia sanitaria del Covid-19, este año la Feria del Pan de Muerto en su edición 2020, no se realizará en el centro de la ciudad, sino que tendrá como escenario el patio de la Casona de la Estación.

Esto fue acordado la tarde de este martes, mediante una reunión con panaderos locales

y representantes del Ayuntamiento municipal.

De acuerdo a lo planeado, la Feria del Pan de Muerto se llevará a cabo del 30 de octubre al 2 de noviembre y se pretende que participen 32 panaderos de Zitácuaro, según información de la Secretaría de Desarrollo Rural y Social.

El titular recordó que por tradición, esta actividad se realiza en la Plaza Cívica Licenciado Benito Juárez García, pero esta

ocasión la actual emergencia sanitaria no permite que tenga lugar ahí, ya que no se quiere provocar aglomeraciones.

Comentó que está consciente que, de la elaboración y venta de pan dependen muchas familias, por lo que no se les quiere afectar al cancelar esta feria y la única alternativa que hay es que no se tenga aglomeraciones y para ello es necesario un lugar alejado del centro de la ciudad.

Todos los panaderos que participen deberán cumplir varias medidas sanitarias como el uso obligatorio del cubrebocas, sana

distancia y cada puesto deberá ser atendido por una sola persona.

Hay que mencionar que días atrás a esta reunión, integrantes de la Unión de Panaderos 13 de octubre, se pronunciaron en contra de esta decisión, ya que el mandarlos fuera del centro de la ciudad representa para ellos bajas ventas en su producto.

Es sabido por muchos que el pan de Zitácuaro es fuente de ingresos y alimento demandando por quienes nos visitan, este producto es referente a nivel regional, prueba de ello es que muchas personas de otros municipios y de otros estados solo visitan Zitácuaro para poder comprar este rico alimento. Asimismo, una de las tradiciones de Día de Muertos es consumir el pan dedicado a esta celebración.

Iniciarán Guardianes de la Salud, supervisión de negocios que operan de noche

Zitácuaro, Mich., 15 de octubre del 2020.- El equipo de vigilantes Guardianes de la Salud, desplegados en el municipio y facultados para supervisar el cumplimiento de las medidas sanitarias ante la contingencia por COVID-19, de los distintos establecimientos de la ciudad, iniciará, a partir de hoy, recorridos nocturnos para monitorear aquellos negocios que operan por la noche.

Con el mismo objetivo de vigilar que se acaten los horarios, el porcentaje de aforo permitido y las medidas sanitarias para reducir los riesgos de propagación de la enfermedad, 30 elementos capacitados para esta función pernoctarán para hacer su función a partir de ahora.

En caso del incumplimiento por parte del establecimiento, el procedimiento de los Guardianes de la Salud, es una visita preventiva inicial para emitir la recomendación sobre lo que es necesario modificar o está incumpliendo; si continúan con la omisión, se les notificará que por segunda ocasión infringieron la normatividad y se reportará a COEPRIS para que realice la clausura del negocio y la sanción correspondiente.

Dicho personal recorre aquellos puntos de mayor afluencia, constatando que el número de personas permitidas no rebase el 50 por ciento, cuenten con filtro sanitario, se respete la sana distancia, se use el cubrebocas de manera obligatoria y haya los señalamientos respectivos.

El Gobierno municipal que preside el alcalde Hugo Alberto Hernández Suárez, en conjunto con la Jurisdicción Sanitaria número 3 y la Secretaría de Salud en Michoacán, continúan con el ejercicio de acciones como ésta y la divulgación de campañas que promueven la adquisición de hábitos individuales, como parte un estilo de vida, para que desde la responsabilidad personal siga el objetivo de disminuir la cadena de contagio.



Los Guardianes recorren aquellos puntos de mayor afluencia, constatando que el número de personas permitidas no rebase el 50%, cuenten con filtro sanitario y se respete la sana distancia.



La Feria del Pan de Muerto se realizará del 30 de octubre al 2 de noviembre y se pretende que participen 32 panaderos locales.

Septiembre y Octubre los meses del Testamento



JOSÉ

Brindar instalaciones adecuadas en educación ayuda al crecimiento de la juventud: Carlos Herrera Tello

-Entregó la techumbre del CBTIS 162, en beneficio de más de 1,300 alumnos
-El secretario de Gobierno puso en marcha Espacio Emprendedor en Zitácuaro, con lo que se apoyará al sector económico de la región



El CBTIS 162 es un plantel educativo que ha mantenido con el paso de los años su calidad educativa, convirtiéndose en un espacio óptimo para la juventud zitacuarensis.

Zitácuaro, Michoacán, a 16 de octubre de 2020.- Ante la necesidad de ofrecer a la comunidad estudiantil de Michoacán condiciones adecuadas para recibir su educación, el secretario de gobierno, Carlos Herrera Tello, hizo entrega de la techumbre del CBTIS 162 Lázaro Cárdenas, en la que se invirtieron 2 millones 671 mil pesos, en beneficio de más de 1300 alumnos del plantel.

El Secretario de Gobierno recordó que él fue parte de este plantel educativo, el cual fue construido en un terreno donado por su papá, para que la juventud de Zitácuaro contara con un espacio educativo donde cursar sus estudios de nivel medio superior.

"Estoy muy contento de hacer la entrega de esta techumbre en este plantel que representa mucho en mi vida como estudiante, ya que me dio las bases para lograr concluir una carrera y trabajar en beneficio de mi comunidad", indicó.

Señaló que el CBTIS 162 es un plantel educativo que ha mantenido con el paso de los años su calidad educativa, convirtiéndose en un espacio óptimo para la juventud zitacuarensis.

Mencionó que además de hacer la entrega de esta techumbre, hoy también se dio un paso importante en beneficio de la juventud y del sector empresarial, con la puesta en marcha en Zitácuaro de Espacio Emprendedor.

"Con la epidemia por el COVID-19, hemos puesto un interés especial en el tema de salud para evitar que los contagios puedan incrementarse entre la población michoacana, acciones que nos han permitido atender de forma positiva esta situación, pero no se puede dejar de lado también el tema económico, por eso la importancia de contar con Espacio Emprendedor en Zitácuaro", manifestó.

Herrera Tello mencionó que Espacio Emprendedor es el espacio donde los jóvenes estudiantes que tienen el sueño de poder contar con un negocio que les permita mejorar económicamente tanto en lo individual como de manera familiar podrán hacerlo.

"Ahí se le da el seguimiento y el acompañamiento para que sus ideas se hagan realidad y alcancen sus sueños como emprendedores", indicó.

La construcción de la techumbre del CBTIS 162, tuvo una inversión de 2 millones 167 mil pesos, cubriendo 915 metros cuadrados, con 12 columnas de acero, colocación de acrílica transparente a una altura de seis metros, así como iluminación con reflectores led, protegiendo con ello a los alumnos de estar a la intemperie durante sus actividades cívicas, culturales y deportivas.

Por su parte María Gabriela Mora Caldillo, comisionada responsable de la dirección del CBTIS 162, agradeció la construcción de la techumbre, única en la región por su diseño, en beneficio de más de 1,300 alumnos, 49 docentes y 32 personas del área administrativa, lo cual permitirá realizar de una mejor forma las diversas actividades sociales, cívicas, culturales y deportivas ante la presencia del COVID-19, ya que permite realizar estas actividades manteniendo la sana distancia.

"En el plantel tenemos el compromiso de trabajar en favor de la juventud en el tema educativo, por eso hemos llevado acabo las clases en línea y algunas presenciales, siempre con todas las recomendaciones y acciones sanitarias, permitiendo con ello, mantener el nivel educativo del plantel", señaló.

El presidente municipal de Zitácuaro, Hernández Alberto Hernández Suárez

agradeció al Gobierno del Estado por tomar en cuenta a Zitácuaro para contar con obras de gran importancia como la construcción de la techumbre del CBTIS 162, permitiendo que el municipio logre

el crecimiento que requiere al ofrecer cada día mejores condiciones y oportunidades a la niñez y juventud zitacuarensis.

Entrega Carlos Herrera Tello paquetes escolares a alumnos de la comunidad de San Felipe

El secretario de gobierno, Carlos Herrera de también hizo la entrega de 300 paquetes de útiles escolares para niños que se encuentran en condiciones vulnerables y complicadas de la Comunidad de San Felipe, pequeños que toman clases de nivel primaria con el maestro Heriberto Martínez Sánchez y quienes con estos paquetes escolares podrán tener las herramientas para recibir una mejor educación.

Invita FGE a tramitar en línea la Carta de No Antecedentes Penales

-Para mayores informes, se pone a disposición de la ciudadanía el número 3 22 36 00

Morelia, Michoacán, a 14 de octubre de 2020.- A fin de brindar un mejor servicio a las y los michoacanos que requieran tramitar la Carta de No Antecedentes Penales, la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) invita a realizar la solicitud de este documento en línea, a través de su sitio oficial www.fscalliamichoacan.gob.mx/cartas y pone a disposición de la ciudadanía el número 3 22 36 00 para mayores informes respecto a este proceso.

Por instrucciones del Fiscal General del Estado, Adrián López Solís, el pasado 1 de septiembre, la institución reanudó este servicio para ser solicitado en su modalidad en línea, mismo que había sido suspendido con motivo de la actual crisis sanitaria, estrategia que además de coadyuvar a la prevención de contagios del COVID-19, permite avanzar en el programa de modernización de servicios que se brindan.

Para solicitar este documento, las y los interesados, deberán ingresar a la página oficial de la FGE, llenar un formato y proporcionar una fotografía tamaño infantil reciente, legible y con el rostro descubierto; acta de nacimiento; comprobante de domicilio reciente; identificación oficial; y un oficio de petición por parte de la dependencia que solicita la carta, todo en formato digital escaneado o fotografiado con APP de dispositivo móvil.

Quienes radican en otro país, además de realizar el trámite en línea, necesitarán acudir a la Embajada o Consulado de México en el extranjero e informar sobre esta solicitud, ahí se les proporcionarán los documentos necesarios, que deberán enviarse a la persona o familiar que recogerá la Carta.

El costo de la misma es de 196 pesos que podrán ser depositados en cualquier sucursal BBVA a nombre de la Fiscalía General del Estado de Michoacán; cuenta 0113666808; clave 012470001136668085; concepto, CURP de la persona solicitante.

Es importante cerciorarse que al momento de digitalizar cada documento, éstos cuenten con buena iluminación y estén bien centrados. La Carta de No Antecedentes Penales, será expedida únicamente a solicitud de una autoridad administrativa o judicial competente; dependencia o entidad gubernamental; Embajada o Consulado en México; y Embajada o Consulado de México en el extranjero. A las personas que no cuenten con este requisito, se les emitirá una Constancia de Respuesta, de forma gratuita.

Para recoger el documento, es necesario el uso obligatorio de cubrebocas, gel antibacterial y respetar la sana distancia. Cabe señalar que en caso de no acudir puntual a la cita, ésta deberá ser reagendada y realizar nuevamente todo el proceso.

H. Zitácuaro, Mich.- Una mujer, que no atendió indicaciones de agentes de tránsito y policía Michoacán, por estar mal estacionada, fue llevada detenida y esposada a la zona de barandillas, mientras que su vehículo fue trasladado al corralón.

Los hechos ocurrieron el miércoles, 6 de octubre pasado, sobre la avenida Revolución, entre las calles de Ignacio Zaragoza y José Ma. Coss, alrededor de las 9 y media de la mañana, cuando una mujer conducía su vehículo color gris, con placas del Estado de México y agentes de tránsito y elementos policíacos le indicaron que se moviera de inmediato, a través de señas y con el sonido de una torreta.

Pero la mujer estaba entregando productos de su venta, en un establecimiento ubicado en la avenida Revolución. No obstante, los uniformados estaban empeñados en que la mujer se moviera de manera rápida.

Pasaron algunos momentos para que la joven subiera a su carro, pero era mucha la insistencia de los patrulleros, quienes le seguían presionando, mientras la mujer les decía que le ayudarían, ya que estaba descargando unos botes de masa, a lo cual se carcajearon y burlaron.

Al subir la fémina de nueva cuenta a su vehículo, los policías le seguían pitando y la conductora no podía encender su automóvil, fue en ese momento que la mujer les hizo la seña de que le pasaran por arriba.

Fue así que los policías bajaron y en tono molesto le solicitaron a la comerciante sus documentos. Para ello, les mostró su licencia y tarjeta de circulación. Sin embargo, el hecho de contradecir a los agentes de tránsito y a los policías fue motivo para que la conductora fuese abordada por más de 6 elementos policíacos, más otras dos patrullas, una por delante y otra que estaba en la parte trasera.

Pareciera que estaban deteniendo a un delincuente, fue así como "El Despertar" presencié el hecho, tomó fotografías y hasta este viernes fue localizada la mujer, de nombre Vanía, quien expresó que los policías se portaron de manera grosera y prepotente.

Subrayó que recibió trato

Policías ejercen violencia de género a conductora

Se llevaron detenida a mujer por no atender indicaciones de agentes de tránsito y policía Michoacán

Por: Gabriel Gómez Rodríguez



delincuencial de parte de los uniformados, además de que la hicieron descender de su vehículo para subirla a una patrulla y la esposaron, además de que su vehículo se lo llevaron al corralón.

De estos hechos también dio constancia su esposo, de oficio comerciante, quien tampoco nada pudo hacer ante la presencia de una docena de poli-

cías, quienes actuaron de manera arbitraria. La afectada relató que les pedía a los policías explicaciones de porque no simplemente le hacían la multa respectiva y que no ameritaba que la detuviera y que le quitaran su vehículo.

Expresó Vanía que anteriormente le habían dado tolerancia hasta de 5 minutos para hacer la descarga de sus productos, lo que

siempre ha hecho a lo largo de tres años.

No obstante, los patrulleros ejercieron violencia de género contra ella y tuvo que pagar una multa \$ 2,500, dos mil quinientos pesos, por concepto de arrastre de vehículo con grúa y pago de multa administrativa, por desatender indicaciones de los agentes de tránsito y Policía Michoacán.

Iniciarán Guardianes de la Salud, supervisión de negocios que operan de noche

Zitácuaro, Mich.- El equipo de vigilantes Guardianes de la Salud, desplegados en el municipio y facultados para supervisar el cumplimiento de las medidas sanitarias ante la contingencia por COVID-19, de los distintos establecimientos de la ciudad, iniciará, a partir de hoy, recorridos nocturnos para monitorear aquellos negocios que operan por la noche.

Con el mismo objetivo de vigilar que se acaten los horarios, el porcentaje de aforo permitido y las medidas sanitarias para reducir los riesgos de propagación de la enfermedad, 30 elementos ca-

pacitados para esta función pernoctarán para hacer su función a partir de ahora.

En caso del incumplimiento por parte del establecimiento, el procedimiento de los Guardianes de la Salud, es una visita preventiva inicial para emitir la recomendación sobre lo que es necesario modificar o está incumpliendo; si continúan con la omisión, se les notificará que por segunda ocasión infringieron la normatividad y se reportará a COEPRIS para que realice la clausura del negocio y la sanción correspondiente.

Dicho personal recorre aquellos



puntos de mayor afluencia, constatando que el número de personas permitidas no rebase el 50 por ciento, cuenten con filtro sanitario, se respete la sana distancia, se use el cubrebocas de manera obligatoria y haya los señalamientos respectivos.

El Gobierno municipal que preside el alcalde Hugo Alberto Hernández Suárez, en conjunto con la Jurisdicción Sanitaria número 3 y la Secretaría de Salud en Michoacán, continúan con el ejercicio de acciones como ésta y la divulgación de campañas que promueven la adquisición de hábitos individuales, como parte un estilo de vida, para que desde la responsabilidad personal siga el objetivo de disminuir la cadena de contagio.

Restaurante - Boutique

El lugar ideal

Carretera Zitácuaro - Aputzio KM 1.2

MARÍA